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Организация работы отдела по работе с обращениями граждан 
аппарата фракции КПРФ в Государственной Думе.  

Краткие итоги работы отдела в 2013 году

Коммунистическая партия Российской Федерации – массовая и орга-
низованная политическая сила России (на 1 января 2014 года число членов 
КПРФ составляет 158 679 человек; 13 979 первичных партийных организа-
ций), а её законодательные инициативы – одна из наиболее значимых форм 
политической деятельности, которая осуществляется путём участия КПРФ 
в работе законодательных органов власти всех уровней, прежде всего, – в Го-
сударственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации (да-
лее – Государственная Дума).

8 июня 2013 года в Москве в Колонном зале Дома Союзов состоялся 
Первый Всероссийский съезд депутатов-коммунистов и глав органов испол-
нительной власти, избранных при поддержке КПРФ. В его работе приняли 
участие 1220 человек из 82 субъектов Российской Федерации, делегации 
из стран СНГ, Приднестровской Молдавской Республики и Республики Юж-
ная Осетия. На съезде была дана оценка положению дел в России и в мире, 
определена стратегия и тактика политической деятельности КПРФ. Было 
отмечено: «депутатская вертикаль партии сложилась», и «важным поли-
тическим итогом парламентских выборов в декабре 2011 года стало суще-
ственное упрочение позиций КПРФ в Государственной Думе. Численность 
нашей фракции выросла с 57 до 92 человек». Численность депутатов фрак-
ции КПРФ в законодательных собраниях 79 субъектов Российской Феде-
рации – 451 человек (в 8-ми субъектах Российской Федерации представи-
тели КПРФ, работающие на постоянной основе, в законодательных органах 
власти отсутствуют). Из них 71 депутат избран по одномандатным округам, 
а 380 – по партийным спискам КПРФ. Из них: членов КПРФ – 393; бес-
партийных – 58; женщин – 59; работает на постоянной (профессиональной) 
основе – 180 человек. По данным заместителя председателя ЦК КПРФ, де-
путата Государственной Думы В. Ф. Рашкина (выступление на семинаре- 
совещании руководителей комитетов региональных отделений КПРФ  
24–25 января 2014 года) число депутатов-коммунистов в местных орга-
нах самоуправления составляет в среднем 11 тысяч человек (это примерно 
4,7 %); мы имеем 59 партийных фракций и 20 депутатских групп.

Фракцией КПРФ в Государственной Думе постоянно ведётся активная 
законотворческая деятельность. Наши депутаты всегда голосовали за законы, 
направленные на повышение качества жизни людей труда, укрепление оборо-
носпособности страны, усиление роли государства в экономике и социальной 
сфере. За 2008–2012 годы нашими депутатами внесено более 500 проектов фе-
деральных законов. И хотя большая часть инициатив фракции блокируется 
депутатами Государственной Думы от «партии власти», благодаря законода-
тельной деятельности коммунистов новые меры социальной поддержки полу-
чили различные категории граждан: нетрудоспособные члены семей умерших 
или погибших инвалидов и участников Великой Отечественной войны, вете-
ранов боевых действий; члены лётных экипажей гражданской авиации. Новые 
гарантии получения жилищных субсидий появились у граждан, выезжающих 
из районов Крайнего Севера и прилегающих к ним территорий. Депутатами 
от фракции КПРФ предложены важные поправки в законы для поддержки 
промышленности и сельского хозяйства, системы образования, здравоохране-
ния и культуры.
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Представительство в Государственной Думе, помимо законотворчества, 
позволяет депутатам фракции КПРФ вести другие формы парламентской 
деятельности: парламентские слушания, «правительственные часы», «круг-
лые столы», принимать протокольные поручения и т. п., даёт возможность 
расширить агитационно-пропагандистскую работу (прежде всего через 
СМИ) благодаря многочисленным поездкам депутатов и лидера КПРФ 
Г. А. Зюганова в регионы.

Постоянную работу с избирателями в рамках своей компетенции осу-
ществляет отдел по работе с обращениями граждан аппарата фракции КПРФ 
в Государственной Думе (далее – Отдел), который располагается в здании 
Государственной Думы в г. Москве, ул. Охотный ряд, д. 1.

Порядок работы Отдела определяется Федеральным законом № 59-ФЗ  
«О порядке рассмотрения обращений граждан Российской Федерации», 
Регламентом Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации, Инструкцией по работе с документами в Государственной Думе, 
Правилами оформления документов в Государственной Думе и Положением 
Отдела.

Основными функциями Отдела являются:
– консультирование граждан (по телефону, на личном приёме и т. п.) 

по вопросам оформления обращений к руководителю фракции, депутатам 
фракции, записи на приём к ним;

– предоставление информации заявителям о процессе обработки обра-
щений;

– предварительная обработка обращений граждан (прочтение и распре-
деление по исполнителям в соответствии с регионом или тематикой);

– регистрация всех обращений граждан в соответствии с установлен-
ным порядком в САДД Государственной Думы;

– подготовка основной части ответов на обращения граждан, депутат-
ских запросов в органы государственной власти и органы местного само-
управления Российской Федерации, учреждения и организации;

– регистрация и отправка запросов и ответов на обращения граждан;
– контроль за исполнением и составление отчётов по работе;
– подготовка брошюр, статей, справок и докладов, освещающих работу 

фракции с обращениями избирателей; их публикация при поддержке Государ-
ственной Думы, в печати КПРФ и на сайте КПРФ в Интернете;

– хранение всей переписки с гражданами, сдача её в архив Государствен-
ной Думы, а также пополнение личного архива Г. А. Зюганова;

– выполнение просьб избирателей: передача и направление по почте 
материалов КПРФ и работ Г. А. Зюганова; предоставление справок о работе 
подразделений КПРФ и Государственной Думы и другой значимой для за-
явителей информации.

Предварительную обработку в Отделе проходят обращения граждан, 
которые адресованы лично руководителю фракции Г. А. Зюганову или на-
правленные во фракцию без указания конкретного лица, а также поступив-
шие в ЦК КПРФ. Обращения, адресованные депутатам фракции КПРФ, об-
рабатываются ими самостоятельно.

Обращения граждан поступают в Отдел по почте; из приёмной Госу-
дарственной Думы (Москва, ул. Моховая, д. 7); из ЦК КПРФ (Малый Су-
харевский переулок, д. 3, стр. 1); по электронной почте. Иногда письма вру-
чаются лично Г. А. Зюганову или депутатам фракции, работникам аппарата 
ЦК во время личного приёма или консультаций, на митингах и собраниях, 
в период поездок по регионам.
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За 4 года работы Государственной Думы пятого созыва (2008–2011 год) 
Отделом было получено и обработано более 34 800 обращений: в 2008 году – 
7800 обращений; в 2009 году – 6000 обращений; в 2010 году – более 8000; 
в 2011 году – почти 13 тысяч; в 2012 году – 11 265 обращений.

В 2013 году в Отдел на имя руководителя фракции КПРФ Г. А. Зюга-
нова и во фракцию КПРФ поступило 8243 обращения (в основном, по почте 
в приёмную Государственной Думы); из общественных приёмных в регио-
нах (с 21 мая по 20 июля) поступило 273 обращения. По месяцам 2013 года 
количество поступивших обращений граждан составило: январь – 581; фев-
раль – 727; март – 686; апрель – 848; май – 873; июнь – 728; июль – 960;  
август-сентябрь – 1029; октябрь – 598; ноябрь – 722; декабрь – 735 обраще-
ний. Более 12 тысяч обращений поступило по электронной почте на сайт 
КПРФ и электронный адрес Г. А. Зюганова.

Около 15 % зарегистрированных в Отделе обращений граждан были пе-
реданы на исполнение депутатам фракции КПРФ. Большая часть обращений 
обработана сотрудниками Отдела. Было подготовлено и направлено: 3260 за-
просов и ответов (за подписью руководителя фракции КПРФ Г. А. Зюгано-
ва и руководителя аппарата фракции Н. А. Останиной); 3016 ценных писем 
и бандеролей с ответами, поздравлениями, материалами и книгами КПРФ 
(например, в 227 адресов направлены книги Г. А. Зюганова «На переломе» 
и «Пока не поздно»).

В результате направления Г. А. Зюгановым запросов и обращений в ор-
ганы государственной власти и органы местного самоуправления Россий-
ской Федерации, учреждения и организации было получено 1586 ответов. 
К сожалению, большинство из них носят формальный характер – положи-
тельные решения содержатся примерно в 15 % ответов (некоторые из них 
приведены в последнем разделе данной книги).

В депутатских запросах Г. А. Зюганова нашли отражение следующие 
темы: положение многодетных семей и их жилищные проблемы; дорожные 
и градостроительные проблемы городов и сёл (Орловской, Липецкой обла-
стей и др.); увеличение пенсий различным категориям граждан; спасение от-
дельных предприятий (в том числе, в сфере сельского хозяйства, лечебных 
и образовательных учреждений) и многие другие.

В 2013 году Отделом обработано для архива более 5000 документов.
Основные характеристики переписки избирателей с фракцией:
Г. А. Зюганову пишут изо всех уголков России. Чаще всего – из Москвы 

и Санкт-Петербурга, Краснодарского края, Московской и Ростовской обла-
стей. Реже пишут жители республик и автономных областей; исключение 
составляют Башкортостан и Татарстан, частота обращений откуда относи-
тельно высока. Несколько десятков писем в год приходит от частных лиц 
и общественных организаций из СНГ и дальнего зарубежья.

Преобладающая категория наших адресантов – ветераны и пенсионеры, 
так как они в нынешних условиях не только лишены достойной старости, 
но и являются наиболее социально активной и политически зрелой частью 
населения России, способной поддержать КПРФ и подтолкнуть её к опре-
делённым политическим действиям. Практически в каждом обращении гра-
ждан содержатся жалобы на низкий уровень жизни, на несправедливость 
судебных и административных решений, критика нынешнего социально-
экономического курса Президента Российской Федерации и Правительства 
Российской Федерации.
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Наиболее популярными темами обращений граждан были следующие 
(по степени убывания актуальности):

– недовольство политикой высшего руководства страны и резкая крити-
ка социально-экономического курса – 50 % обращений;

– жалобы на низкий уровень жизни, размер пенсий и т. п.;
– рост цен и тарифов на услуги ЖКХ;
– благодарности партии и Г. А. Зюганову, поздравления с праздниками; 

материалы и книги, записи песен, сувениры и подарки; приглашения посе-
тить отдельные мероприятия или семейное торжество;

– невозможность решить жилищную проблему (среди нуждающихся – 
много бывших военнослужащих и сотрудников МВД; среди обратившихся 
во фракцию – обманутые дольщики и жители аварийных домов);

– жалобы на судебные решения и факты коррупции в органах власти;
– предложения по совершенствованию работы КПРФ;
– законодательные предложения (не внедрять принципы ювенальной 

юстиции; продлить приватизацию жилья; запретить пропаганду гомосек-
суализма, усыновление детей иностранными гражданами; отклонить зако-
нопроект «Об основном документе, удостоверяющем личность гражданина 
Российской Федерации», оставив традиционный документ – паспорт бумаж-
ного образца);

– просьбы передать обращение лично Президенту Российской Федера-
ции или Председателю Правительства Российской Федерации;

– предложения по изменению социально-экономического курса России;
– правовые вопросы, вопросы суда и т. п.;
– возвращение обесцененных вкладов;
– лечение и лекарственное обеспечение, обеспечение санаторно-курорт-

ными путёвками;
– протесты против закрытия школ, образовательных и лечебных учре-

ждений (включая военные госпитали), их объединения;
– исследования, новации (технические, в сфере гуманитарных и естест-

венных наук), внедрение изобретений;
– невозможность рассчитаться за кредиты, в том числе по ипотеке;
– коррупция и бюрократия в местных органах власти;
– просьбы об оказании финансовой помощи;
– газификация посёлков и частных домов;
– просьбы опубликовать материал, книгу;
– просьбы прислать книги Г. А. Зюганова и материалы КПРФ;
– желание вступить в КПРФ и работать в качестве сотрудника фракции 

и т. п.;
– образование и культура;
– просьбы оказать помощь в трудоустройстве;
– гражданство, переселение;
– просьбы о восстановлении жилья и имущества после пожара или дру-

гого стихийного бедствия;
– спасение конкретных предприятий и производства (особенно, на селе 

и в малых городах России);
– национальный и религиозный вопрос (дискуссия о пользе и вреде ре-

лигии, атеизма; защита чувств верующих, восстановление церковных служб 
и т. п.);

– реклама и СМИ (есть письма от людей, обманутых несбыточными 
обещаниями разных фирм);
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– получение разнообразных архивных справок (прежде всего, в отноше-
нии мест захоронения и фактов биографии родственников, погибших или 
пропавших в годы ВОВ);

– судьба Мавзолея В. И. Ленина (есть много защитников, но встречают-
ся и противники его сохранения).

В 2013 году в обращениях граждан выявлены следующие тенденции:
– становится больше жалоб на тяготы жизни с вопросом: «Как жить 

дальше?»;
– растёт общий уровень агрессии по отношению к существующей вла-

сти (критиковали Президента Российской Федерации, Правительство Рос-
сийской Федерации, депутатов Государственной Думы, КПРФ);

– КПРФ призывают к более активным действиям и объединению с дру-
гими политическими силами и фракциями в Государственной Думе;

– сохранился высокий уровень творческой активности наших адресан-
тов (во фракцию и на имя Г. А. Зюганова, особенно по электронной почте, 
приходит много книг, авторских изданий и рукописей с изложением соци-
альных проектов и научно-технических предложений);

– всё чаще нынешняя жизнь сравнивается с жизнью при Советской вла-
сти в пользу последней, но встречаются письма и с критикой советского пе-
риода;

– большинство наших адресантов уверены в бесперспективности капи-
тализма в России, в необходимости перехода к социализму, встают на защиту 
социалистических идей и коммунистической идеологии, пишут о поддержке 
КПРФ, присылают предложения по возрождению социализма;

– уважением у ветеранов пользуются юбилейные медали ЦК КПРФ;
– тема возврата денежных вкладов в Сбербанке продолжает тревожить 

наших избирателей, особенно ветеранов и пенсионеров;
– по-прежнему, в ряде писем часто высказываются весьма противоречи-

вые суждения. Наряду с призывом перейти к решительным действиям есть 
критика КПРФ за противостояние существующей власти. Одни советуют 
КПРФ опираться в своей работе на истинно верующих и отказаться от опо-
ры на Сталина, другие, наоборот, вернуться на атеистические позиции, реши-
тельно критиковать религию и выступить против «десталинизации».

В 2013 году вышли в издательстве Государственной Думы брошюры: 
«Обращения избирателей во фракцию КПРФ в Государственной Думе пя-
того созыва в 2011 году» и «Обращения избирателей во фракцию КПРФ 
в Государственной Думе шестого созыва в 2012 году», а ежемесячный отчёт 
Отдела размещался на сайте КПРФ в Интернете.

О работе Государственной Думы, предложения  
в законодательство

Общая критика работы Государственной Думы и принимаемых ею за-
конов содержалась в ряде писем. В. И. Перекатов из г. Москвы констатирует, 
что «чиновники придумывают законы, которые всё хуже и хуже для простого 
народа». А.Г. Смехнов из г. Краснодара возмущался ответом на предложение 
законодательно ограничить рекламу на телевидении во время показа филь-
мов и некоторых других передач (в ответе говорилось: «Данный вопрос не от-
носится к компетенции Совета Федерации»). Председатель обкома Горно-
металлургического профсоюза России М. П. Воробьёв от имени горняков 
и металлургов Иркутской области призывает не принимать законопроекты, 
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ухудшающие положение работников, занятых на вредном и опасном произ-
водстве. А. А. Борисов из г. Москвы предлагает КПРФ провести референдум 
по вопросу легитимности всего отечественного законодательства, принятого 
после октябрьских событий 1993 года.

В. С. Белов из пос. Нерль Ивановской области от имени участников 
войны в Афганистане и защитников Дома Советов в 1993 году призывает 
вернуть им льготы, как «защитникам законной власти». В. Я. Иовлев из ст. 
Ленинградская Краснодарского края также пишет о заслугах граждан, кото-
рые в 1993 году защищали Дом Советов и погибли. Он предлагает законода-
тельно добиться денежных выплат их родственникам.

Волну писем во фракцию вызвало рассмотрение в Государственной Думе 
законов, связанных с защитой семьи, традиционных семейных ценностей, 
материнства и детства. Л. Ф. Коробова из г. Гатчина «по поручению многодет-
ных матерей» предлагает усилить социальную поддержку многодетных семей. 
В ответе руководителя аппарата фракции Н. А. Останиной говорится: «Дол-
жны проинформировать Вас, что депутаты фракции КПРФ в Государственной 
Думе ещё в 2000 году выносили на рассмотрение депутатов Государственной 
Думы ФЗ «О государственной поддержке многодетных семей», но Президент 
Российской Федерации Б. Н. Ельцин и Председатель Правительства Российской 
Федерации В. В. Путин отклонили это предложение. Сегодня поддержка мно-
годетных семей осуществляется на уровне субъектов Федерации».

Наши избиратели выражают своё несогласие с ювенальными техноло-
гиями, которые на деле направлены против малоимущих семей и зачастую 
являются орудием расправы власти с политическими оппонентами.

Граждане из г. Мамтурово Костромской области призывают депутатов 
Государственной Думы : «Оградить детей от всех невзгод. Это веление вре-
мени… Какое может быть усыновление русского ребёнка страной с другим 
менталитетом, другим языком, с другими понятиями и взглядами». Граждане 
предлагают «наладить жесточайший контроль за всеми детскими учрежде-
ниями от директоров и медицинских работников до обслуживающего персона-
ла… Почему иностранцы командуют, как у себя дома?..»

Т. С. Лемешев и другие из г. Москвы протестуют против ряда положе-
ний ФЗ «Об охране здоровья граждан в Российской Федерации», против 
усыновления российских детей гражданами США и обязательности прове-
дения детям всех прививок. Противоположное мнение высказывает «неиз-
менный сторонник КПРФ и идей социализма» А. В. Жаров из г. Казани. Он 
не одобряет принятие Государственной Думой «Списка Магнитского» и про-
екта «закона Димы Яковлева»: «Запрет усыновления иностранцами – глу-
пость, фактически направленная против наших же детей. Участвуя изредка 
в судах по гражданским делам этой категории, доподлинно знаю, что прак-
тически ни один здоровый ребёнок за границу не уезжает. Для них – несчаст-
ных инвалидов и тяжело больных – это огромное благо, «там» они получат 
необходимую медпомощь… В этом «нашем ответе Керзону» явно выпирает 
комплекс неполноценности». А. В. Жаров критикует также закон о повыше-
нии заработной платы и доплатах прокурорским работникам.

В коллективном обращении из ст. Северская Краснодарского края со-
держится просьба не принимать ряд законов, имеющих отношение к материн-
ству и детству, в частности проект федерального закона № 42197–6 «О внесе-
нии изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации 
по вопросам осуществления социального патроната и деятельности органов 
опеки и попечительства», проект федерального закона № 3138–6 «Об обще-
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ственном контроле за обеспечением прав детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей», проект федерального закона № 284965–3 «О го-
сударственных гарантиях равноправия женщин и мужчин».

Несколько писем (например, от «Альянса гетеросексуалов за равнопра-
вие ЛГБТ» из г. Санкт-Петербурга) подробно излагали причины, по которым 
нужно голосовать против законопроекта, устанавливающего администра-
тивную ответственность «за так называемую пропаганду гомосексуализма», 
так как это может привести к дискриминации по признаку половой ори-
ентации. Одним из аргументов является то, что «власть ищет внутренних 
врагов, чтобы переключить на них недовольство народа…» Ю. А. Сухинин 
из г. Москвы опасается роста агрессии в обществе в отношении «сексуаль-
ных меньшинств». Зато православные граждане России из г. Москвы призы-
вают КПРФ выступать против легализации однополых браков и гей-парадов 
в Москве и других городах России.

Два заключённых СИЗО-1 г. Санкт-Петербурга в связи с принятием 
Францией закона, разрешающего однополые браки и усыновление детей од-
нополыми партнёрами-гомосексуалистами, призывают запретить усыновле-
ние российских детей иностранными гражданами, прежде всего, гражданами 
Франции, а также – вернуть в УК Российской Федерации статью, опреде-
ляющую ответственность за гомосексуализм. В ответе из фракции говорится: 
«КПРФ считает целесообразным поддерживать людей и семьи с традицион-
ной сексуальной ориентацией, так как здоровое поколение людей, нормальное 
рождение и воспитание детей так как способны обеспечить будущее процве-
тание России. Люди с «нетрадиционной сексуальной ориентацией» не должны 
преследоваться, но они должны осознавать свою ответственность за буду-
щее страны и не заниматься пропагандой своей ориентации».

С.А. Хлызов и другие из г. Шадринска Курганской области призывали 
оградить граждан и, прежде всего, детей «от посягательств деструктивных 
религиозных организаций, сект, причиняющих вред их жизни и здоровью, нано-
сящих ущерб духовно-нравственным устоям Российского общества».

Здоровье нации тревожит многих наших избирателей. Я. И. Базгиев 
из г. Москвы в открытом письме В. В. Путину утверждает: «Следует принять 
кардинальные меры по торговле медикаментами и парфюмерной продукцией. 
Государство должно монополизировать это производство и отменить част-
ную собственность на производство и реализацию лекарств. Надо осущест-
влять многократный контроль за выпуском медикаментов внутри страны 
и закупкой их за рубежом».

М.И. Рогозин из г. Серпухова просит поднять вопрос в Государствен-
ной Думе о санаторном лечении участников Великой Отечественной войны. 
От лица многих военных пенсионеров В. П. Гурин из Москвы просит зако-
нодательно обеспечить санаторно-курортным лечением в медицинских учре-
ждениях Министерства обороны Российской Федерации военнослужащих 
с оплатой 25 % стоимости путёвок и членов их семей с оплатой 50 % стои-
мости путёвки. А. К. Донец из п. Никитовка Калининградской области пред-
лагает закрепить возможность получения санаторных путёвок инвалидами  
2-й группы один раз в три года.

Граждане из г. Бокситогорска Ленинградской области просили добить-
ся принятия ФЗ «Об обязательном принудительном лечении людей, зависи-
мых от алкоголя и наркотиков». Г. Г. Чурсина из г. Киселёвска пишет об от-
рицательном воздействии на организм низких частот излучения от АТС.

А.М. Чебанюк и группа учёных из Курска разработали проект «Законов, 
правил и принципов экологии».
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Немало поступает законодательных предложений в сфере социаль-
ной защиты. Сотни обращений пришли во фракцию по теме «дети войны». 
А. Т. Гурьков из п. Б. Ирба Красноярского края предложил признать всех гра-
ждан России, рождённых с 1928 года, тружениками тыла в годы ВОВ.

Инвалиды по зрению из г. Елабуга в коллективном письме пишут о не-
лёгкой жизни инвалидов и призывают увеличить пенсии гражданам, чьё дет-
ство связано с ВОВ, кто всю жизнь трудился на благо Отчизны.

Из Фонда «Демократор» поступили пожелания, подкреплённые мно-
гочисленными подписями: пересмотреть размер компенсации по уходу 
за ребёнком-инвалидом; внести изменения в проект федерального закона 
№ 167428–6 «Об особенностях регулирования земельных правоотношений 
на присоединённых к городу Москве территориях…»

Н. Н. С. из г. Москвы пишет о несовершенстве законодательства по пси-
хиатрии, в результате которого у психически больных людей могут легко от-
нять жильё и земельный участок.

А. И. Сластилов из г. Фрязино просит внести поправки в ФЗ № 2, чтобы 
восстановить справедливость в отношении граждан Российской Федерации, 
пострадавших вследствие ядерных испытаний на Семипалатинском ядерном 
полигоне.

Я. А. Дзюбанов из г. Москвы просит приравнять по социальным льготам 
к инвалидам ВОВ военнослужащих, утративших здоровье во время военной 
службы. Г. А. Глазкова из г. Нижнего Новгорода предлагает внести измене-
ния в закон о статусе Героев СССР. Её беспокоит положение вдов и детей 
Героев, а также – содержание их памятников и могил.

Н. Г. Кириллов из с. Хабары Алтайского края просит внести изменения 
в закон о предоставлении субсидий на похороны бывших военнослужащих 
(они малы и выдаются через два-три месяца после похорон). Депутат ГС Рес-
публики Татарстан Х. Г. Миргалимов по поручению земляков просит обеспе-
чить предоставление Центральным банком информации о наличии вкладной 
расчётной книжки на имя умерших родственников заявителей.

Семья москвичей Мазуриных предлагает усилить законодательную 
поддержку участников ВОВ и покорителей Космоса.

Ваха Вахажиевич Арзамулов из с. Джалка Чеченской Республики про-
сит содействовать предоставлению компенсации за понесённый материаль-
ный и моральный ущерб при насильственном выселении чеченского народа 
в 1944 году.

Жилищные проблемы и проблемы ЖКХ. Многие избиратели 
(в г. Нижний Новгород собрали 750 подписей) просили продлить сроки при-
ватизации жилья. Жители с. Восход Мишкинского района Курганской обла-
сти просят внести изменения в Жилищный кодекс, прежде всего, исключив 
из него обязательные взносы собственников жилья на капитальный ремонт 
домов. Это «существенно истощит доходы населения», так как «средний до-
ход населения 5–7 тысяч рублей».

Н. П. Иваненко из с. Шведино Ставропольского края жалуется на фи-
нансовую сторону газификации домовладений и просит внести соответ-
ствующие изменения в ФЗ «О газоснабжении в Российской Федерации».

Академик РАЕН И. М. Братищев и Е. В. Смирнов из г. Москвы пред-
лагают «изменить условия приватизации муниципального жилого фонда, 
предоставив право коренным жителям городов, прожившим там не менее 20 
лет и исправно оплатившим муниципальную жилплощадь, предоставить её 
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прямым наследникам (детям, внукам) путём нотариального завещания без 
всякой приватизации и бюрократических проволочек».

Граждане из г. Иваново просят «не принимать законопроект о социальной 
норме на электричество, так как это – очередной грабёж населения России».

 По-прежнему (как и в 2012 году) продолжали приходить письма с тре-
бованиями к депутатам фракции КПРФ в Государственной Думе «отклонить 
проект ФЗ «Об основном документе, удостоверяющем личность гражданина 
Российской Федерации» и оставить традиционный документ – паспорт бу-
мажного образца, то есть «законодательно закрепить вариант основного 
документа традиционной формы без идентификаторов, личных кодов, ми-
крочипов и других средств автоматической идентификации личности, био-
метрии». Среди сторонников этих мер: Союз православных юристов, группы 
избирателей из г. Москвы, г. Анапы, из п. Красный Луч Псковской области, 
из г. Йошкар-Олы, г. Санкт-Петербурга, Краснодарского края (ст. Воро-
нежская); пос. Зимстана (Республика Коми), г. Камышина (Волгоградской 
области), г. Николаевска (Волгоградской области), г. Чебоксары, г. Перво-
уральска (Свердловской области), из ст. Обливанская Ростовской области,  
из ст. Северская Краснодарского края; г. Фрязино Московской области, мно-
гих других регионов России. Подобные обращения пришли также от отдель-
ных граждан: В. В. Созонова, Г. Е. Войтовой из г. Брянска, из Воронежской 
области, из г. Саратова от В. Н. Пашкова и других, из г. Москвы.

Избиратели из г. Белгорода призывают КПРФ к денонсации Конвен-
ции «О защите физических лиц при автоматизированной обработке персо-
нальных данных» и отмене соответствующих федеральных законов.

В нескольких письмах избиратели (из Брянской области и др. регионов) 
сообщают, что отказываются подписать бланк «Согласие на обработку пер-
сональных данных» и просят аннулировать соответствующий договор.

В 2013 году поступило много обращений от граждан с просьбой «вер-
нуть зимнее время, с которым наша страна жила 80 лет, и больше не менять 
порядок его отсчёта» (об этом пишет С. В. Кротов из г. Комсомольск-на-
Амуре). Граждане предлагали «завалить» подобными письмами Председате-
ля Правительства Российской Федерации. Д. А. Медведева.

Проблема миграции и оформления гражданства волнует как вы-
нужденных переселенцев, так и коренных жителей России. Заявители 
из г. Щёлково просят не допустить «массовую легализацию трудовых мигран-
тов, находящихся в России».

Житель Украины С. В. Арутюнов критиковал Программу по добро-
вольному переселению соотечественников в отношении сбора количества 
необходимых документов для переезда в Российскую Федерацию (прежде 
всего, медицинских свидетельств из диспансеров).

А. В. Стадник из г. Москвы и П. В. Королёв из г. Чебоксары просят 
внести в ФЗ «О гражданстве» поправку, которая позволит представителям 
поместной Православной Российской Церкви отказываться от гражданства 
Российской Федерации («приобрести статус безподданных»), как не совме-
стимого с их верой.

В числе законодательных предложений наших граждан в 2013 году 
были также следующие: коммунисты первичной организации п. Осташёво 
Волоколамского района Московской области призывали принять закон, ко-
торый вернёт труженикам сельского хозяйства их земельные паи, позволит 
навести порядок в земельном вопросе, предлагали «круглый стол» в Государ-
ственной Думе по этому вопросу; А. В. Жаров из г. Казани считает, что нель-
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зя всерьёз обсуждать вопрос о свободной продаже огнестрельного оружия, 
так как «это свидетельствует о слабости государства и стремлении перело-
жить на граждан его обязанности по обеспечению их безопасности и здоро-
вья»; Н. М. Белоусов из Смоленской области спрашивает: «почему же до сих 
пор Дума не приняла закон, ограничивающий наценку на пищевые продукты 
производителей?»; главный редактор журнала «Русская история» В. В. Гриц-
ков от лица книгоиздателей и руководителей печатных и электронных СМИ 
призывает поддержать проект федерального закона № 47538–6 в отношении 
создания условий для скорейшей оцифровки книг библиотек; М. М. Кучин 
из г. Калининграда предлагает ограничить бесконечные инициативы пере-
именования городов и улиц; В. П. Рязанцев из г. Калининграда призывает 
создать комиссию по парламентскому расследованию причин низкой эф-
фективности работы правоохранительных органов Краснодарского края; ко-
мандир Санкт-Петербургской ОО «Казачья дружина» О. А. Кукушкин пред-
лагает ужесточить меры наказания за занятия проституцией; О. Ш. Цвижба 
из г. Одинцово и М. Н. Лунина и М. К. Ткаченко из Москвы ратовали за уже-
сточение наказания за жестокое обращение с животными; А.В. и Т. Ю. Мол-
чановы из Владимирской области просят принять закон о родовых поме-
стьях; А. А. Богомаз из Москвы предложил поправки в закон о садовых 
товариществах; А. А. Андреев из п. Б. Ирба (Красноярский край) призывали 
законодательно ограничить полномочия Президента Российской Федера-
ции; А. Н. Рябов из г. Губкина Белгородской области предложил проект за-
кона о производстве и реализации штучных и фасованных пищевых и непи-
щевых товаров и продуктов, производимых и реализуемых в России.

Фонд «Демократор» (председатель – А. И. Борисов) направил во фрак-
цию обращение с призывом не поддерживать «законопроект № 217902–5 
о запрещении приборного поиска в РФ». (Фондом по Интернету собрано 
12 483 подписи из Сообщества любителей приборного поиска из г. Любер-
цы Московской области.) В обращении заявители пишут: «Уважаемые де-
путаты, задумайтесь, в чём преступление ходить с прибором по огороду 
своей бабушки или по распаханному много лет назад полю? За что карать 
человека, нашедшего за день пару монет, крестиков, пуговок? В денежном 
измерении цена им – сто рублей. Но какое это счастье для человека, для его 
души! В случае принятия закона получается, что монеткам лучше сгнить 
в земле, исходя из логики: а не достанься оно никому». В другом обращении 
Фонд «Демократор» предлагает «вынести на рассмотрение Государственной 
Думы вопрос об общем сокращении депутатских мандатов в Думе следующе-
го созыва», а также поддержать предложение А. Е. Шилькова из г. Кинешма 
«внести поправки в законодательство с целью отнесения всех жилых домов, 
расположенных на центральных улицах малых городов России, к памятникам 
культурного наследия».

Просьбы к Президенту Российской Федерации В. В. Путину

Для большинства граждан России Президент Российской Федерации 
В. В. Путин остаётся гарантом Конституции Российской Федерации и выс-
шей властной инстанцией, способной рассмотреть и решить любую пробле-
му. Поэтому наши избиратели снова и снова просят Г. А. Зюганова передать 
свои коллективные и индивидуальные обращения «лично Президенту Рос-
сийской Федерации». В 2013 году по просьбе граждан Президенту Россий-
ской Федерации В. В. Путину были направлены запросы Г. А. Зюганова:
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– с обращением главы администрации сельского поселения Хворо-
стянского сельсовета Добринского района Липецкой области, члена партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ», А. М. Фирсова. Он посчитал себя обязанным выпол-
нять обещания, данные им избирателям во время выборов Президента Рос-
сийской Федерации, хотя понимает, что письмом к Президенту Российской 
Федерации «осложнил дальнейшую свою работу». Он призывает чиновников 
всех уровней перестать «тянуть «одеяло» с села себе на голову»;

– депутат Собрания депутатов Елизовского городского поселения, 
Председатель Камчатского регионального отделения ООД «За права чело-
века» Е. Н. Поперенко из г. Елизово Камчатского края обеспокоен тем, что 
все законодательные нововведения (например, в сфере ЖКХ), иницииро-
ванные сверху, «не вызывают доверия у народа» и могут быть использованы 
в корыстных целях целой группой лиц, имеющих отношение к учредителям 
организаций, так как эти лица не несут должной ответственности. Г. А. Зюга-
нов пишет в запросе: «Присоединяюсь к просьбе заявителя – инициировать 
внесение в Государственную Думу Российской Федерации закона о внесении 
изменений в Уголовный кодекс Российской Федерации, согласно которому 
учредители организаций в случае нарушения действующего законодатель-
ства несли бы уголовную ответственность, соответствующую нанесённому 
ущербу, не меньше, чем назначенные ими руководители, главные бухгалтера 
и другие ответственные за деятельность организаций лица»;

– жители с. Ахштырь Адлеровского района Краснодарского края (село 
находилось вблизи строящихся олимпийских объектов) просили решить ряд 
проблем села: восстановить водоснабжение и электроосвещение; построить 
пешеходный переход через автомобильную и железную дорогу; отремонти-
ровать сельскую дорогу; закрыть карьеры на территории села; 

– жители города Минеральные Воды просили оказать срочную помощь 
в капитальном ремонте своего дома;

– А. В. Беженар из г. Старый Оскол предложил свою концепцию проек-
тов мини-гостиниц «Звезда», «Яхта» и «Жемчужина» (с их трансформацией 
в детские сады или многоквартирные дома) для семей военных-космонавтов 
в строящемся звёздном городке «Восточный»;

– бывший офицер-подводник, участник действий подразделений особо-
го риска, инвалид В. А. Лысенко из г. Ахтубинска хотел привлечь внимание 
Президента Российской Федерации к пострадавшим от радиации гражданам;

– ветеран А. Г. Келоев из г. Владикавказа просил закрепить в Конститу-
ции Северной Осетии – Алании в качестве официального и литературного 
языка дигорский язык – наравне с осетинским и русским;

– корреспондент газеты «Донская Искра» А. Хорошилов просил напра-
вить Президенту Российской Федерации письмо матери-героини, ветера-
на труда, труженицы тыла из г. Элисты З. А. Боваевой. Она просила помочь 
в приватизации животноводческой стоянки совхоза «Сарпа» (ОАО «Сарпа»);

– В. А. Игнатюк из г. Геленджика выражал беспокойство положением 
дел «вокруг Геленджикской бухты и в городе»;

– Д. В. Тяглина из г. Новосибирска хотела привлечь внимание Прези-
дента Российской Федерации к проблеме уборки территории города;

– жена военнослужащего Н. А. Балакирева из г. Москвы просила не до-
пустить принятия решения об обеспечении жильём военнослужащих и чле-
нов их семей путём единовременной денежной выплаты (ЕДВ), а не путём 
предоставления реального жилья;
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– П. П. Орлов из г. Санкт-Петербурга писал о многочисленных разру-
шениях, наносимых нынешней властью Вооружённым Силам Российской 
Федерации и г. Санкт-Петербургу;

– 92-летний инвалид 1-й группы, ветеран ВОВ, прикованный к постели 
шестой год, Ф. А. Кузнецов из г. Лабинска Краснодарского края предложил 
учредить в честь предстоящего 70-летия Великой Победы орден «Ветеран» 
для всех оставшихся в живых ветеранов ВОВ.

Начальнику Управления Президента Российской Федерации по работе 
с обращениями граждан были направлены запросы со следующими просьба-
ми и жалобами: директор ООО Рыбхоз «СКС» А. Ю. Смольников из г. Твери 
жаловался на руководство области, которое не производит ремонта сельских 
дорог, он также просил поддержать рыбное хозяйство области; бывшая жи-
тельница блокадного Ленинграда А. А. Тягунова из Тамбова выразила поже-
лание, чтобы бывшие жители блокадного Ленинграда получали льготную 
пенсию независимо от места проживания; участники единой Всероссийской 
акции протеста из г. Брянска выступили в защиту бывшего полковника спец-
наза ГРУ В. В. Квачкова; ветеран ВОВ И. А. Семин из г. Ступино Москов-
ской области просил увеличить пенсии участникам ВОВ, которые были кур-
сантами военных училищ в годы войны и по этой причине им не присвоили 
офицерские звания; лесовод из п. Кедровый Тюменской области А. М. Кали-
мулин предлагал провести Всероссийскую акцию озеленения «Посади своё 
дерево» (другое письмо А. М. Калимулина Г. А. Зюганов переслал декану 
биологического факультета МГУ с пожеланием ознакомить научную обще-
ственность и студентов с его посадками чёрных тополей и других видов де-
ревьев в пойме реки Оби).

Начальнику Управления Президента Российской Федерации по го-
сударственным наградам было направлено предложение Ф. И. Якушева 
из Каунаса (Литва). Он описывал подвиг старшего сержанта, командира ору-
дия Николая Владимировича Сироткина, который 17 июля 1941 года возле 
деревни Закольничи в Белоруссии (возле Кричева) уничтожил более 50 еди-
ниц бронетехники и 20 гитлеровских солдат. Герой был окружён и застрелен 
немцами. Н. В. Сироткин был награждён орденом Великой Отечественной 
войны, но Ф. И. Якушев убеждён, что он заслуживает звания Героя России 
и перезахоронения на Всероссийском мемориальном кладбище в Мытищах.

Жалобы на нарушения законности и правопорядка

Не менее 20 запросов на основании обращений граждан ежемесячно 
Г. А. Зюганов направлял в 2013 году в Генеральную прокуратуру Российской 
Федерации для проверки законности конкретных судебных решений.

Председателю Счётной палаты Российской Федерации С. В. Степаши-
ну был направлен запрос на основании обращения первого секретаря Же-
лезногорского горкома КПРФ В. С. Шевченко (Красноярский край) «для 
проверки использования средств, выделенных на строительство Железногор-
ской ТЭЦ, и причин строительства ЖТЭЦ с отступлениями от проекта, в ре-
зультате чего ТЭЦ не производит электроэнергию», а также – для «проверки 
обоснованности тарифа на тепловую энергию, установленного для организаций, 
осуществляющих теплоснабжение ЗАТО Железногорск Красноярского края».

Министру природных ресурсов и экологии Российской Федерации 
и в Генеральную прокуратуру Российской Федерации были направлены жа-
лобы жителей села Евтино Беловского района Кемеровской области на дея-
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тельность ООО «Шахта «Беловская», которая нанесла ущерб экологии при-
мерно на 100 миллионов рублей.

В Роспотребнадзор и главе администрации Липецкой области была на-
правлена просьба жителей улиц Фестивальная и М. Расковой города Липец-
ка. Они просили определить загазованность своего района и отменить дви-
жение автомашин грузоподъёмностью от 10 до 40 тонн с прицепами по своим 
улицам (положительный ответ уже поступил).

Губернатору Воронежской области и прокурору области направлена 
жалоба жителей села Талы Кантемировского района Воронежской области 
на бесконтрольное строительство объектов придорожного сервиса и других 
вблизи артезианской скважины.

Президенту Республики Башкортостан была направлена жалоба жи-
телей деревни Кабаково Кармаскалинского района на многочисленные 
нарушения и злоупотребления местной власти: варварское уничтожение 
экосистемы, включая уничтожение плодородного слоя земли, нарушение бе-
реговой охранной зоны, бессистемный вывоз песка, загрязнение реки Белой 
канализационными нечистотами; использование бюджетных средств не по 
назначению, отсутствие деятельности по благоустройству деревни; отсут-
ствие клуба; нарушения при распределении земельных участков; отсутствие 
поддержки фермерства; давление и административное преследование недо-
вольных местной властью граждан.

Во фракцию приходило немало писем с просьбой не только решить жи-
лищную проблему, но и с жалобами на руководство сферы ЖКХ с просьбой 
проверить работу её руководства. В Генеральную прокуратуру Российской 
Федерации было направлено требование 85-летнего ветерана ВОВ С. А. Са-
вина из г. Владимира о проверке управляющих компаний и тарифов на ЖКХ. 
Губернатору и прокурору Московской области направлялась жалоба инвали-
да 1-й группы из г. Реутово И. А. Шолохова. Он убеждён, что управляющая 
компания завышает показания счётчика.

В Федеральную службу по тарифам был направлен запрос на основании 
обращения жителей дома № 14 по ул. Суздальский проспект из г. Владими-
ра, которые предполагали завышенную систему учёта затрат тепловой энер-
гии на отопление и горячее водоснабжение.

Н.Л. Бойко из г. Тулы критиковал работу сферы ЖКХ и управляю-
щих компаний и предлагал в регионах создавать «Народные комитеты» для 
контроля за качеством и ценами на услуги ЖКХ. Л. Ф. Белоусов и другие 
из г. Уфы требовали навести порядок в сфере ЖКХ путём создания государ-
ственной системы управления на правах министерства.

Ежегодно много обращений приходит во фракцию с критикой пенси-
онной системы и с просьбами о проверке правильности начисления пенсий. 
А. И. Белянин из г. Березовский Кемеровской области, например, убеждён, 
что пенсионерам много лет недоплачивают страховые суммы пенсий в связи 
с неправильным её расчётом. В Генеральную прокуратуру Российской Фе-
дерации была направлена жалоба пенсионеров из г. Железногорска Курской 
области на негосударственный пенсионный фонд «Отчизна», деятельность 
которого не контролируется.

Генеральному прокурору Российской Федерации, начальнику ГУ МВД 
России по г. Москве была направлена жалоба А. А. Марголиной по поводу 
задержания её сына А. Е. Марголина в собственной квартире как участни-
ка митинга на «Болотной площади» 6 мая 2012 года под предлогом, что он  
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«9 месяцев скрывался от правосудия», хотя, как сообщала мать задержанного, 
он никаких повесток не получал и проживал в своей квартире.

Прокурору Москвы был направлен запрос на основании коллективного 
обращения граждан, проживающих в Геронтологическом центре (ГЦ «Пере-
делкино»), которые обеспокоены перспективой его передачи в «безвозмезд-
ное пользование городу Москве».

Губернатору и прокурору Кемеровской области направлялись жало-
бы граждан г. Прокопьевска на программу переселения улиц: Дальняя,  
1-я Трёхгорная, 2-я Трёхгорная, 3-я Трёхгорная, 8-е Марта, переулков: Даль-
ний, 8-е Марта. С программой переселения заявители не согласны.

Министру внутренних дел Чеченской Республики был направлен за-
прос по обращению президента Ассоциации «Матери Чечни за мир» М. Ма-
гомадовой с целью розыска пропавшей гражданки Российской Федерации 
(ранее Г. А. Зюганов уже направлял запросы в тот же адрес). 

Президенту Республики Башкортостан и прокурору республики была 
направлена жалоба младших воспитателей детсада № 7 «Улыбка» г. Бирска 
на нищенскую зарплату. В запросах Г. А. Зюганова говорится: «Направляю 
Вам данное обращение для проверки фактов, в нём изложенных. Прошу обра-
тить внимание на бедственное положение младших воспитателей в детских 
учреждениях г. Бирска и других городов Республики Башкортостан».

Главе Бутурлиновского городского поселения Воронежской области 
был направлен запрос на основании анонимной жалобы жителей города 
на незаконную торговлю спиртными напитками. На основании другого 
анонимного обращения жителей с жалобой на коррупцию в муниципаль-
ных организациях г. Ростова-на-Дону был направлен запрос в Генеральную 
прокуратуру Российской Федерации. В коллективном письме из г. Москвы 
содержалась обширная информация о присвоении квартир посторонними 
лицами и приводился список рейдеров (квартирных мошенников).

Генеральному прокурору Российской Федерации была направлена жало-
ба пострадавших вкладчиков банка «Первомайский» Краснодарского края.

Генеральному прокурору Российской Федерации и мэру г. Мо-
сквы были направлены запросы на основании обращения представителя  
ФГБУК «Государственный исторический музей заповедник «Горки Ленин-
ские» для проверки законности регистрации права постоянного (бессроч-
ного) пользования ГПБУ г. Москвы «УООПТ по ЮЗАО и ЦАО г. Москвы» 
земельным участком под музей-заповедник и для закрепления этого участка 
за ФГБУК, являющимся учреждением культуры общероссийского значения.

Генеральному прокурору Российской Федерации и губернатору Орлов-
ской области были направлены запросы по обращению бывшего начальника 
отдела охраны и защиты леса Орловского управления лесами О. С. Савин-
кина. Он возмущён тем, что в зелёной зоне города Орла, в ста метрах от са-
натория «Лесной» «уже идёт разметка участков под строительство домов 
неизвестным лицам. Съёмка проводится на территории лесопарковой зоны», 
где обычно отдыхают жители города Орла.

Генеральному прокурору Российской Федерации и Президенту Республи-
ки Саха (Якутия) направлялись просьбы жильцов дома № 21 по ул. Дзержин-
ского г. Алдана – обеспечить их жильём с оформлением права собственности.

Генеральному прокурору Российской Федерации была направлена жа-
лоба жильцов аварийного дома в г. Киселевске Кемеровской области, кото-
рых пытаются переселить насильно в дома «так называемой канадской тех-
нологии», которые, как убеждены заявители, «опасны для здоровья».
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Директору Федеральной службы судебных приставов был направлен 
запрос на основании (неоднократного!) обращения фермера П. Ф. Шума-
кова из деревни Терпенье Омской области. Он просит добиться исполнения 
решений Арбитражного суда о возврате ему 759 тонн семян для дальнейшей 
работы крестьянского хозяйства «Шумакова».

Во фракцию продолжали поступать письма избирателей с требования-
ми возврата обесцененных в годы «перестройки» денежных вкладов, выпла-
ты дивидендов от компаний, в развитие которых они вложили свои «вауче-
ры». В. М. Чередников из Самарской области просил разобраться с деньгами 
акционеров ЮКОСа «Самаранефтегаз».

А. П. Сорокин из г. Москвы жаловался на нарушения своих прав со сто-
роны ОАО «Ростелеком».

Критика нынешней жизни в России неотделима 
от защиты советского прошлого

Убеждённая сторонница КПРФ Зинаида Петровна Потураева из д. Ва-
чегино Пермского края сокрушается: «Мы победили Германию, у нас погибло 
более 20 миллионов людей, а Германия процветает, у них нет воровства и вы-
воза денег за рубеж. У нас же воруют миллионы, миллиарды, и не какие-то 
грабители и убийцы, а люди, стоящие у власти. Разве это допустимо в циви-
лизованных странах?»

Г. Н. Бобриков из г. Ставрополя прислал стихи «Непокорна наша Русь»:
«Веет смертью суховей,
В камышовой заводи
Стонут стаи журавлей.
Чёрный дым на Западе…»
Н. А. Морозова из г. Москвы спрашивает: «Когда отменят крепостное 

право, да, да, «крепостное право», введённое более 10 лет назад?»
К. С. Ковыляева из г. Санкт-Петербурга выразила в стихах народное 

мнение о Б. А. Березовском:
«Страну – Россию обобрал,
И за границу дёру дал…»
О своём «отчаянном положении» пишут очень многие. Пенсионер-

ка А. Е. Степанова из г. Курска жалуется, что пенсии не хватает на нормаль-
ную жизнь и лечение сына, который был контужен во время боевых действий 
на территории Чеченской Республики. Он не работает и нуждается в срочной 
операции. Об особенно тяжёлой жизни на селе пишет В. А. Щербаков из села 
Семеново Пудожского р-на Республики Карелия. Г. А. Зюганов направил ру-
ководству региона запрос – оказать ему помощь в ремонте дома. Пенсионер-
ка А. из г. Москвы пишет о своём плохом настроении: «Что остаётся таким, 
как я, лишь верёвка на шею, которую на всякий случай уже купила». (К сожале-
нию, подобный, суицидальный настрой встречается всё чаще в письмах гра-
ждан во фракцию КПРФ!) В ответе из фракции говорится: «Ваше отчаянное 
письмо, к сожалению, не единственное. Письма с жалобой на жизнь, материаль-
ное и моральное состояние часто приходят на имя Г.  А. Зюганова и во фракцию 
из разных уголков страны, но получить подобное письмо от москвички особен-
но тяжело. Ведь жители столицы, по сравнению с сельскими регионами России 
и малыми городами, находятся в менее бедственном положении.

Трудно давать советы, но мы убеждены, что главное в Вашем положе-
нии – не замыкаться в себе, ведь друзей и близких людей можно обрести в лю-
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бом возрасте, в любом положении… В настоящее время во всех округах г. Мо-
сквы есть центры социальной защиты, в которых работают хорошие люди. 
Наверное, Вам стоит приложить все усилия для того, чтобы обрести даже 
в своих сложных условиях смысл жизни и новых друзей. В случае необходимо-
сти, Вы можете позвонить в Отдел писем фракции КПРФ в Государственной 
Думе (т. 8. 495. 692–73–32)». 

А. Ф. и В. И. Медведевы из г. Москвы пишут: «существующая система 
власти верно служит цели дальнейшего разрушения страны, имитируя ак-
тивную деятельность пустопорожними законодательными инициативами 
и «сколковскими» играми, хотя эффективность власти, её цена – это уровень 
жизни народа». В. М. Попов из г. Омска критикует «любимое высказывание 
апологета капитализма Ирины Хакамады» – «Не надо завидовать… Рабо-
тать надо!», хотя народ на деле «возмущён… грабительским беспределом». 
Бывший шахтёр и заливщик чугунного литья И. Е. Кузьмин из п. Колышлей 
Пензенской области критикует пенсионную систему, которая уравняла труд 
шахтёра и уборщицы. Е. А. Карпов из г. Карабаново Владимирской области 
жаловался: «Неужели в нашем правовом государстве платное лечение, тем бо-
лее для инвалида 1 группы, ветерана ВОВ?» Пришлось разъяснить ветерану, 
что наше «правовое государство» теперь капиталистическое. Л. Д. Савушки-
на из г. Копейска Челябинской области сообщает о бедственном положении 
учреждений культуры в своём регионе. Б. А. Кубати из г. Владикавказа воз-
мущается: «почему я должен выкупать участок земли, на котором родился, 
вырос, обрабатывал с детства, за неё предки расплатились кровью, жизнью, 
деньгами…» Е. М. Ильина из Оренбургской области переживает «за одича-
ние народа» и предлагает в школах восстановить должность пионервожатых. 
В. А. Пушкарев из г. Гродно жалуется на плохую работу почты, он прислал 
материалы «О прошлой жизни людей нашей планеты» и «Правду о Правде». 
К. Н. Алиханова из Рязанской области жаловалась на произвол местных вла-
стей и написала об отце и земляке Г. А. Зюганова, политруке Н. Г. Тупикове, 
добровольцем ушедшем на фронт. Юрий Петрович Сакнынь из г. Екатерин-
бурга убеждён, что «реформы РАН – опаснее физических ран». Наш постоян-
ный корреспондент из г. Ртищево Саратовской области В. А. Кретов прислал 
стихи:

«Наверно хорошо мы жить не будем,
Тот поезд счастья навсегда ушёл.
Совсем другими стали люди,
И жизнь всё реже накрывает стол…
Мы многое уже забыли,
Забив рекламой Образа,
Пора бы вместе осмотреться
И людям заглянуть в глаза».
Г. Н. Бобриков из г. Ставрополя задаётся вопросом: 
«Зачем стояли стойко
За светлый коммунизм?
– Затем, чтоб перестройка
Дала капитализм».
Наши избиратели отмечают дальнейшее ухудшение жизни в России 

и невозможность это терпеть. В. С. Усольцев из с. Чаши Каргопольского рай-
она Курганской области пишет: «Россия устала от призрачной жизни, от ко-
щунства, раздора…» В. Н. Удалов из г. Тамбова отмечает, что материальное 
и моральное положение граждан России после развала СССР «с каждым 
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годом всё хуже и хуже». Он предлагает издать учебник истории, отражаю-
щий достижения Советской власти и потери народа при власти нынешней. 
Н. А. Ч. из г. Армавира сообщает: «Я не жалуюсь, не прошу, просто обидно, 
что я прожила такую никчёмную жизнь». Н. Л. Сергеенко из г. Москвы 
видит источник всех бед России в финансово-кредитной политике США 
и МВФ. И. М. Агеев из г. Солнечногорска приводит статистику рождаемости 
и смертности по областям России за январь и февраль 2013 года (везде от-
мечена убыль населения, за исключением Москвы). 66-летняя пенсионерка  
из р. п. Рудня Волгоградской области Л. П. Шавшина пишет: «О какой продук-
товой корзине идёт речь, если она составлена людьми, которые живут припе-
ваючи и имеют на ежедневные карманные расходы больше, чем продуктовая 
корзина на месяц?» Она убеждена: «Народ молчит, но это не значит, что он 
согласен; народ недоволен чудовищной несправедливостью… президенту, пра-
вительству, депутатам нужно срочно навести порядок в стране, чтобы всем 
нормальным людям жилось одинаково хорошо». Пенсионерка В. Н. Гонталь 
из Москвы отмечает, что «будущего не видать совсем», поэтому «очень хочет-
ся разобраться во всей этой чехарде, воровстве, вранье, безнаказанности». 
Она наивно заключает: «как хочется верить власти, что ей дорог каждый 
человек». О. А. Чогус из г. Самары пишет, что стране «как воздух необходим 
хотя бы мало-мальский сдвиг» в деле продвижения коммунистов к власти, 
так как «невыносимо тяжело жить». А. А. Мищур из пос. Снегири Москов-
ской области заявляет о необходимости перемен, но убеждена, что они дол-
жны осуществляться исключительно «мирным путём».

Фёдор Алексеевич Кузнецов из г. Лабинска Краснодарского края де-
лится воспоминаниями: «в 1941 году в 19 лет стал красноармейцем, затем 
курсантом Ростовского военного училища. Краткосрочные курсы срочно сде-
лали офицером, и пошла лестница боевых действий. Политрук роты связи, 
затем комсорг батальона, полка и помощник начальника политотдела ди-
визии по комсомолу. Битый, ломаный, мороженный, с открытой формой ту-
беркулёза, прошёл большой путь от Сталинграда до Греции, через Румынию, 
Болгарию… Уволился я в звании гвардии капитана, попал в потребительскую 
кооперацию, где проработал 52 года, в том числе 30 лет директором загот-
конторы, за что был награждён орденом Трудового Красного Знамени. Уйдя 
на пенсию, вёл большую военно-патриотическую работу. И вот теперь уже  
6 лет прикован к постели с большими болями в суставах, позвоночнике. С же-
ной живём 68 лет, есть сын 67 лет, есть внук, военный, 43 года, правнук 24 
года, работающий на хорошо оплачиваемой работе. Вот таков «я».

С критикой жизни в России приходят письма и из дальнего зарубежья. 
Господин Морозов прислал подборку газетных статей (на русском языке) 
из г. Бруклина (США). Основная тематика: разрушение оборонного потен-
циала России (в частности, «передислокация» военных учебных заведений: 
Академии воздушно-космической обороны имени Г. К. Жуковского, военно-
медицинской Академии в Санкт-Петербурге). В газете указан и основной 
виновник – Министерство обороны Российской Федерации и его бывший 
глава – Анатолий Сердюков. Много статей о губительном характере «пере-
строечных реформ» (статьи «Как предавали Россию – Чубайс» с его подроб-
ной биографией, «Как предавали Россию – Козырев»); есть материалы о пер-
спективности использования энергии ветра.

Вопрос об ответственности Президента Российской Федерации 
и Председателя Правительства Российской Федерации за состояние эко-
номики и социальной сферы России поднимался в десятках обращений гра-
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ждан (например, Комитетом «За гражданские права» из г. Белая Калитва). 
В ответ направлялись материалы, информирующие об инициативе КПРФ 
по отставке Правительства Российской Федерации с 10-ю пунктами, под-
тверждающими неэффективность его работы.

«К отставке Сердюкова» Егор Зябликов из г. Москвы написал стихи:
«Он эффективно поработал.
Он молодец. Я ставлю пять.
Попробуйте-ка, базу флота
За длинные рубли продать!» Он также сообщает: «Когда премьер-мини-

стра Сингапура Ли Куан Ю спросили, как ему удалось победить коррупцию, он 
ответил: «Двух друзей посадил, остальные сами всё поняли». «Крестьянская 
Русь», № 1154».

С требованием «по прекращению второй волны приватизации» обрати-
лись во фракцию представители Санкт-Петербургского ОО «Русское социа-
листическое движение». Они требуют «набрать по закону необходимое число 
депутатов и обратиться в Конституционный Суд для её отмены».

М. В. Маринин из г. Иркутска анализирует негативные последствия 
приватизации в сфере РЖД, в результате которой «… государству нанесён 
ущерб в сумме более 500 млрд. руб. Особенно острая проблема – управление 
вагонным парком. На путях станций простаивает более 600 поездов с по-
рожними вагонами… Железная дорога невольно превращается в площадку 
раздора, взяточничества и спекуляции, поскольку на один груз нацеливается 
по несколько собственников вагонов. Важнейший универсальный показатель 
качества работы железных дорог – оборот вагона замедлен на 2,7 суток… Ре-
формирование РЖД началось явно без серьёзного бизнес-плана, так как нуж-
но было предвидеть, как управлять вагонными парками при наличии 1700– 
2500 собственников».

В. И. Ратников из г. Перми возмущается указом Президента Российской 
Федерации от 30 сентября 2013 года о повышении зарплаты депутатам и дру-
гим чиновникам, что на фоне реального снижения уровня жизни большин-
ства граждан России выглядит особенно цинично.

Л. Г. Еремеев из г. Ногинска призывает отправить Правительство Рос-
сийской Федерации в отставку, прекратить разгром Академии наук Россий-
ской Федерации, повысить уровень жизни «детям войны» и искоренить не-
законную миграцию.

Л. И. Гезин из г. Москвы убеждён, что «улучшение благосостояния на-
селения может быть достигнуто только снижением цен на основные виды 
продукции, что было до 1953 года». Он пишет также: «Считаю необходимым 
для нормального контроля предприятий оборонной промышленности вывести 
эти предприятия из подчинения Минпромторга и подчинить их Министер-
ству обороны,.. финансировать предприятия оборонной промышленности 
можно только из бюджета».

72-летний Н. Е. Жуковский из с. Шитан Томской области с болью срав-
нивает прежнюю жизнь и нынешнюю. «От руководства муниципального по-
селения никакого толку, потому что у них нет основных средств»; «В 91-м 
году меня избрали председателем колхоза. Чтобы приобрести основные сред-
ства, банк дал кредиты под 213 %. Государство само ставит хозяйство в ка-
бальные условия… более 20 лет прошло, как отобрали сбережения,.. нужно их 
вернуть, проиндексировав в 150–160 раз…»

Эмон Доне из Калининградской области причисляет Ельцина и дру-
гих виновников распада СССР к вандалам, а нынешнее Правительство Рос-
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сии считает их продолжателями, выбросившими свои партийные билеты 
и сделавшие страну сырьевым придатком. Ветеран труда из г. Приволжска 
Ивановской области И. А. Тучков призывает олигархов перевести со своих 
счетов деньги из иностранных банков в российские и поддержать отече-
ственную экономику. Ю. В. Иванов из г. Москвы убеждён: «все денежные 
потоки чиновников должны быть прозрачны». Заслуженный энергетик Рос-
сии К. Е. Баскин предлагает для спасении Единой энергосистемы России 
обратиться в Конституционный Суд Российской Федерации. А. М. Минаков 
из г. Екатеринбурга настаивает на привлечении к уголовной ответственности 
высших должностных лиц России за их деятельность, приведшую к распаду 
СССР. Л. А. Степанова из г. Похвистнево Самарской области просит КПРФ 
«восстановить советских руководителей».

А. А. Гудин из Москвы предлагает правительству: «поручите губернато-
рам провести дороги, газ, обеспечить медицинское обслуживание, дайте воз-
можность сельскому жителю развиваться и жить…» Он пишет о коррупции: 
«Народ видит, кого и как судят, и как идёт следствие по высшим чинам…» 
Н. В. Логинов из Самарской области излагает систему мер по выходу России 
из кризиса под рубрикой «Если б был президентом…» 

Т. А. Гузенкова из г. Москвы прислала стихи:
«На воронежском заводе
Мало платят. Все бегут.
Только власть то не заботит.
Каждый день с экранов врут.
Говорят, как патриоты:
«Защитим рабочий класс,
Будут все иметь работу»,
Ясин прикрывает глаз.
Наградил его правитель
За заслуги. В чём они?
Высшей школы вдохновитель
По бесхозности страны:
Продавать больше ресурсов,
Набивать быстрей карман,
Разорить все земли русских,
И свалить за океан».
Отдать дань советскому прошлому, не допустить фальсификации со-

ветского периода истории, защитить ценности социализма, но и проанали-
зировать ошибки прошлого – об этом пишут многие ветераны. И. Г. Жижи-
мов из Алматы протестует против фальсификации истории Второй мировой 
войны и ВОВ; о последних месяцах боевых действий на территории Польши 
и Германии он пишет в книге «О времени и о людях».

В копии обращения Президенту Российской Федерации В. В. Путину 
Новотитаровского Совета ветеранов (Краснодарский край) говорится: «Ува-
жаемый Владимир Владимирович! Ваше недавнее выступление в г. Краснода-
ре о необходимости воспитывать в народе, и в первую очередь, у молодёжи, 
патриотизм, подвигло нас, ветеранов войны, труда, детей войны, пенсионе-
ров, обратиться к Вам выполнить настоятельную просьбу старшего поколе-
ния – исправить ошибку более пятидесятилетней давности, – возвратить 
Городу-герою на Волге имя – Сталинград!» С подобным предложением посту-
пило много других писем (от Р.  Г. Адаменко из Украины; от И. А. Полозкова 
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из г. Шахты Ростовской области, который жалуется, что наиболее интерес-
ные передачи транслируются по телевидению в позднее время).

Пётр Алексеевич Есаков из хутора Мещеряковский Ростовской области 
рассказывает, как он (было ему 5 лет), его брат и сестра заболели коростой 
в годы ВОВ, так как жили без матери в не отапливаемой хате, а отец – участ-
ник Сталинградской битвы – был на фронте. Кто-то написал об этом отцу 
на фронт, тот – Сталину. После пленения Паулюса на имя командира полка 
отца пришло указание: для определения детей бойцу Есакову Е. Г. предоста-
вить отпуск на 15 суток. «Во время битвы решался вопрос, быть или не быть 
стране, а высшая государственная власть проявила заботу о трёх малолет-
них детях. Об этом знают все жители хутора», – пишет П. А. Есаков и дела-
ет вывод: «Сталин и его соратники думали о стране, а современная власть – 
о личном благополучии и об обустройстве в Европе».

А. И. Гривенко из пос. Новомирский Ростовской области облёк свои 
мысли в стихотворную форму:

«Да, говорят, что Сталин был диктатор.
Я видел сам – непросто было жить.
А что же толку, что пришёл оратор?!
Который смог державу развалить!»
Л. А. Симонова из г. Ростова-на-Дону прислала стихи мужа, Родиона 

Степановича Шутенко, члена Союза художников России, ветерана ВОВ, 
прошедшего войну строевым офицером от Сталинграда до Севастополя 
и от Истенбурга до Кенигсберга. Она просила не судить строго его строчки, 
посвящённые И. В. Сталину:

«Оставьте Сталина в покое, господа,
Пусть он останется таким, каким он был…
А где же были вы тогда,
Когда страной он «не по-вашему» руководил?..»
И. А. Косачёв из п. г. т. Яшкино Кемеровской области в статье «Постигая 

глубины сталинской темы» пишет: «в последние годы жизни Иосиф Виссарио-
нович и сам был уже неспособен сказать что-то важное, современное, поучаю-
щее о дальнейшей жизни страны, которой управлял тридцать с лишним лет». 
Причину упадка коммунистической идеологии и распада СССР он видит 
в том, что существовало «полное господство указаний «свыше», что привило 
гражданам чувство собственного ничтожества, поэтому нашему народу ну-
жен правдивый, объективный анализ прошлого».

Л. П. Шеховцова из г. Ейска в нескольких обращениях во фракцию по-
рывалась прислать дубликат своего паспорта, чтобы получить от нас «пас-
порт с Лениным и знаком Серп и Молот». Пришлось объяснять ей, что: «к со-
жалению, мы не сможем обменять Ваш паспорт, так как это – единственный 
документ, удостоверяющий личность гражданина Российской Федерации, 
официально утверждённый руководством нашего государства. Поскольку 
наше государство на данном этапе своего развития отказалось от символи-
ки, принятой в СССР, на паспорте любого гражданина Российской Федера-
ции не может изображаться герб СССР и В. И. Ленин. Только возврат России 
на путь социализма может привести к пересмотру нынешней символики и из-
менению оформления паспорта гражданина Российской Федерации».

А. Я. Романов из Москвы напоминает, что В. И. Ленин с первых дней 
установления Советской власти активно занимался вопросами здравоохра-
нения, о чём свидетельствует Декрет от 23 июня 1921 г. «Об управлении 
лечебными местностями (курортами) общегосударственного значения» 
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и Постановление Совета Народных Комиссаров от 24 июня 1921 г. «Об ор-
ганизации Центральной курортной комиссии при Всероссийском Централь-
ном Совете профессиональных союзов».

В резолюции митинга Тюменского регионального отделения ООД «Рос-
сийская коммунистическая рабочая перспектива» выражается беспокойство 
по поводу сохранности Мавзолея В. И. Ленина (обращений в защиту Мав-
золея В. И. Ленина были десятки). Коммунисты Челябинского городского 
отделения КПРФ собрали 151 подпись жителей города в защиту Мавзо-
лея В. И. Ленина. Их воззвание было направлено в Управление Президента 
Российской Федерации по работе с обращениями граждан. В. Я. Платонов 
из Минска в «Путевой зарисовке министру культуры Российской Федера-
ции» защищает Мавзолей В. И. Ленина, пишет о его выдающейся роли в ис-
тории России. К. П. Горбатко из с. Сухая Терешка (Ульяновская область) воз-
мущается осквернением памятника В. И. Ленину.

Зато Н. В. Карчевская и другие из г. Новокуйбышевска призывают ли-
квидировать Мавзолей В. И. Ленина и кремировать его тело, так как считают 
«неэтичным и недопустимым выставлять на обозрение тела умерших людей. 
Поэтому требуем также вернуть выкопанную археологами мумию принцес-
сы Кыдым на могилку на плато Укок. В настоящее время для неё также по-
строен мавзолей в музее Горно-Алтайска». 

В. Я. Костенко из Тбилиси уверена, что «Ленин ещё в 1917 году выполнил 
Божью волю. Воплотил в жизнь Божий Коммунизм. Но без Бога не уничтожи-
ли воров, разбойников… Поэтому сегодня Бог проявляет Своё наказание в на-
воднениях, в воровстве, драках, болезнях…»

Ю. В. Числов из г. Задонска Липецкой области направил Г. А. Зюганову 
оригинальный подарок – три юбилейных рубля, выпущенных в честь класси-
ков марксизма-ленинизма: К. Маркса, Ф. Энгельса и В. И. Ленина.

Н. А. Сергеев из г. Екатеринбурга прислал во фракцию несколько томов 
«Капитала» Карла Маркса, «Стенографический отчёт ХVI Съезда ВКП(б)» 
и работу И. В. Сталина «Относительно марксизма в языкознании». В. В. Кон-
дратьева из г. Каменки Пензенской области прислала два знамени бывших 
республик СССР. В повторном обращении (со знаменем «Пролетарии всех 
стран, соединяйтесь!») она с горечью пишет, что это знамя, как и предыду-
щие флаги, присланные ею в КПРФ, были куплены в магазине по 5 рублей, 
а киргизы покупали эти знамёна для шитья одеял. 

П. Н. Понкратов и другие из села Плодовое Приозёрского района Ле-
нинградской области задают КПРФ вопросы: «Почему Ленин и Сталин не по-
строили социализм в СССР?»; «Зачем Сталин придумал колхозы? А рядом 
с колхозами строил совхозы?»; «Для чего, для какой надобности Ленин и Ста-
лин уничтожали столько много людей?». В наших изданиях точных ответов 
на эти вопросы люди не находят.

Е. М. Кулагина из г. Санкт-Петербурга пишет о потерях своей семьи 
в годы ВОВ и подробно рассказывает о брате, Н. М. Кулагине, геройски по-
гибшем в 1943 году. Стихи ему посвятил друг детства С. В. Филатов:

«Ни письма не жду, ни привета,
Не приедет друг побывать,
На письмо он даже ответа
Мне никак не может прислать.
Тридцать пятый год на исходе,
Как ушёл он в последний бой,
Но из сердца друг не уходит,
Он повсюду в жизни со мной…»
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П. М. Фёдоров из г. Москвы дискутирует по поводу установки памят-
ника Александру Солженицыну и при этом отмечает, что «А. Солженицын 
пришёл к заключению, что у Советской власти не так всё было плохо. Это 
не понравилось Б. Н. Ельцину…»

Дискуссия о роли религии и «мира незримого» также продолжалась 
в письмах граждан во фракцию в 2013 году. З. П. Матюхина из г. Брянска 
собщает о своём неприятии православия и убеждает, что стоит людям узнать 
всю правду, «они сами уйдут из веры». В ответе из фракции говорится: «Не-
смотря на то, что в Ваших рассуждениях о недостатках православия и ре-
лигии немало разумных доводов, религиозная вера продолжает давать силу 
жить очень многим». Зато Е. Г. Пугачёва из г. Подольска призывает Г. А. Зю-
ганова «сделать всех коммунистов верующими». Л. К. Каторгина из г. Тихви-
на предлагает ввести во всех учебных заведениях в качестве обязательной 
программы изучение основ православия. В ответе ей из фракции говорится: 
«Отношения с Русской Православной Церковью и религией для коммунистов – 
тема весьма деликатная и неоднозначная. Мы знаем, что среди истинно ве-
рующих людей и даже церковных служителей немало наших сторонников, ко-
торые верят в идеалы коммунизма и социальной справедливости, понимают, 
что в Моральном кодексе строителей коммунизма, как и в православном уче-
нии, закреплено немало общих и, по сути, вечных нравственных истин и поло-
жений. Но есть в КПРФ немало и атеистов, которые никогда не согласятся 
с полным совпадением коммунистических идей и религиозных.

Введение единой и обязательной программы изучения основ православия 
во всех учебных заведениях, наверное, нецелесообразно по следующим причи-
нам. Во-первых, Россия – светское государство, а свобода совести и право 
на выбор веры закреплены Конституцией Российской Федерации. К тому же, 
Россия – многонациональная страна, граждане которой принадлежат к раз-
ным конфессиям. Поэтому система образования в России не может отдавать 
предпочтение одной религии и не учитывать атеистическое мировоззрение 
части её граждан. Наверное, целесообразно в школах и других учебных заведе-
ниях ввести обязательный курс истории религии, а изучение основ правосла-
вия или других религий вводить факультативно при согласии учеников и роди-
телей школьников».

С. В. Бабенкова из г. Прокопьевска считает, что в каждом городе дол-
жны быть службы, которые могли бы «принимать людей, у которых возникли 
какие-либо конфликты с духовным миром».

С. Н. Чечулин из г. Ростова Ярославской области приводит многочис-
ленные факты, подтверждающие его мнение и мнение Инессы Арманд, что 
«в религии много фальши». Зоя Демьяновна Мамей из г. Москвы просит дать 
разъяснения по поводу коммерческой и другой деятельности РПЦ.

Л. И. К. из п. Лазарево Тульской области возмущается свободой деятель-
ности деструктивных религиозных сект на территории России. Б. А. Умаров 
из Ташкента предупреждает об угрозе биоинформационного воздействия 
на сознание, зомбировании психики. В. Н. Солнцев из г. Гатчина уверена 
в участии внеземных цивилизаций в жизни землян и прислал работу «Фено-
мен сознания».  

Межнациональные отношения и «русский вопрос» тревожат многих. 
С. М. Ливинская из г. Ставрополя отмечает, что «Русский язык – это достоя-
ние национальное». А. В. Тарасов из Москвы убеждён, что слово «волонтёр» 
надо перевести на русский язык. Оно означает – «доброволец».
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Н. В. Кутепов из г. Суровикино предлагает Г. А. Зюганову «замолвить 
в СМИ словечко, что китайцы, изучая русский язык, старательно выводят 
буковки русского алфавита, а не кириллицы», так как кириллица существенно 
отличается от современного русского языка.

М. Асанкулов их Казахстана возмущается статьёй Ю. Шигарева в газете 
«АиФ» (в этой статье хвалят фильм П. Тодоровского и есть фраза «Звучит 
команда «В атаку», а кто-то из бойцов – обычно восточные люди – заби-
вается в окопе в угол и начинает молиться»): «Получается, что «восточные 
люди», а это казахи, киргизы, узбеки, таджики, туркмены, азербайджанцы – 
вели себя на войне трусливо, в атаку добровольно не шли, а только молились». 
Он делает вывод: «Думаю, что в канун 70-летия Победы надо усилить тему 
про боевую дружбу народов СССР (СНГ), показать решающую роль русского 
народа, бывшего становым хребтом той великой страны. Это потеряли, но не 
надо давать повод для обид и недоразумений. Считаю случай с Ю. Шигаревым 
и П. Тодоровским досадным недоразумением. Но опасным!»

Лауреат Государственной премии СССР, Республики Дагестан, заслу-
женный деятель науки Российской Федерации и Республики Дагестан, док-
тор медицинских наук Шамов Ибрагим Ахмедханович из г. Махачкалы так-
же возмущался публикациями в газете «АиФ» № 48 за 2012 год, которые, 
по его убеждению, задевают национальные чувства народов России. Он про-
сил КПРФ разобраться в этом вопросе.

Нам постоянно пишут из бывших республик СССР. В. Н. Савлукову 
в г. Хужданда Республики Таджикистан, по его просьбе, было направлено 
красное знамя с серпом и молотом, материалы по русскому вопросу и книга 
Г. А. Зюганова «Пока не поздно».

В письмах граждан – не только жалобы и критика. Многие пишут о своей 
работе, повседневной деятельности, делятся планами на будущее. Ксения 
Ивановна Гелунова из Еврейской автономной области направила во фрак-
цию подборку материалов, освещающих патриотическую и культурно- 
просветительскую деятельность в посёлке Кульдур.

Руководитель Народного музея боевой славы 51-й армии в селе Кле-
пинино Республики Крым В. И. Пономаренко пишет о подготовке к празд-
нованию 70-летия Великой Победы и просит прислать материал для музея 
о пионерах-героях.

О юбилее легендарного Краснознамённого тяжёлого атомного ракетно-
го крейсера «Киров» (75 лет в сентября 2013 г.) сообщил председатель Со-
вета ветеранов этого крейсера В. Г. Портнов. За годы войны крейсер провёл 
260 боевых стрельб, был частью «огненного щита» Ленинграда. 27 февраля 
1943 года Указом Президиума Верховного Совета СССР крейсер «Киров» 
был награждён орденом Красного Знамени.

Будущее волнует людей, поэтому некоторые готовы довериться любым 
слухам и домыслам, пытаются сами его прогнозировать. Много и разумных 
предложений для возрождения России и её народа. А. Н. Лежнин из г. Дими-
тровграда Ульяновской области отмечает тот вред, который наносят СМИ, 
«распространяя слухи о конце света и другие небылицы». О. И. Ледомский 
из Москвы утешал сотрудников фракции КПРФ: «Я вам всем обещаю – 
жизнью клянусь: не будет апокалипсиса… Люди, живите, но не очень-то раз-
множайтесь…» В. И. Курячей из Москвы пишет о вреде подземных элек-
тромагнитных излучений, делает малоутешительный прогноз. Член Союза 
писателей, подполковник А. И. Максимов из г. Краснознаменска Москов-
ской области выразил своё отношение к будущему стихами:
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«Спасибо тебе, уходящий год,
Что не дал наступить концу света,
Не смог и Россию продвинуть вперёд –
Не к времени миссия эта.
Россия в трясине уж множество лет,
Года тут винить не уместно.
В сердцах у народа огня больше нет,
Обходятся с ним как придётся».
В. А. Лишняк из г. Темрюка убеждён, что «Россия остро нуждается 

в кадровой революции, иначе развал». Г. Б. Чеботарёв из пос. Томилино Мо-
сковской области предлагает Президенту Российской Федерации свою гра-
жданскую инициативу по созданию «Правильной ДНД» (Добровольной На-
родной Дружины). Его волнуют вопросы: «Какая сумма тратится страной 
на новый год? Я имею в виду бюджетные средства?», «Какая сумма выделя-
ется на благоустройство?»

А. П. Михайлов из г. Красноярска убеждён, что «коммунизм – это жизнь 
по Богу, истинная и конечная цель Цивилизации». Защищая идеи социализ-
ма, как строя, который распределяет блага в пользу создающего их народа, 
В. А. Ширяев из г. Кстова Нижегородской области пишет: «Способности 
человека производить на порядки превышают его природную необходимость 
потреблять». В. В. Прохоренко из г. Клинцы Брянской области критикует 
бездумное использование пластиковой посуды и других продуктов обихода 
одноразового использования, так как они загрязняют окружающую среду.

Г. В. Норсачев из п. Черноморский Краснодарского края в материале 
«Пути трезвости» ратует за возрождение в России обществ трезвости и про-
паганду здорового и трезвого образа жизни в СМИ. В. С. Шевчук из г. Бо-
городска Нижегородской области в материале «Беда России» анализирует 
алкогольную политику в современной и дореволюционной России, в СССР. 
Он связывает проблему оздоровления экономики страны с отрезвлением об-
щества, но опасается, что повышение цен на легальную водку будет способ-
ствовать распространению некачественной алкогольной продукции.

М. М. Гусейнов из г. Хасавюрта предлагает ряд мер для оздоровления 
общества и развития государства России (в частности, призывает проводить 
выборы глав субъектов Российской Федерации путём прямого всеобщего го-
лосования).

Председатель Всероссийской общественной организации «Истоки про-
цветания» Л. Закревский из г. Суровикино Волгоградской области пишет 
о необходимости развивать в людях миролюбие и толерантность, ввести 
в систему образования России дисциплину «Миротворчество». В ответе ему 
из фракции говорится: «Вопросу дружбы между народами России и нацио-
нальному вопросу был посвящён III (октябрьский) пленум Центрального 
Комитета КПРФ, который прошёл 19 октября 2013 года в Москве. В докладе 
Г. А. Зюганова на пленуме было отмечено, что «наша страна формировалась 
как государство многих национальностей», в «понимании святости дружбы». 
«На этом фундаменте и нужно строить будущее России».

З. П. Потураева из д. Вачегино Пермского края просит КПРФ обратить 
особое внимание на культуру и поздравил всех с Новым 2014 годом стихами:

«Новый год – это праздник счастья,
Света, радости, доброты.
За окном пусть зима гуляет,
Но наполнен теплом Ваш дом…»
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Конкретные просьбы избирателей

И. о. заместителя мэра Москвы по вопросам социального развития 
и главе администрации г. Кызыла были направлены запросы на основании 
обращения инвалида 1-й группы, Байзурова Серика Каменовича. Он писал, 
что попал в сложную ситуацию и скоро останется «без крыши над головой». 
В г. Кызыле ему выделили комнату для проживания, он собирается туда 
уехать, но он – слепой и хотел бы иметь собаку-поводыря. Но таких четверо-
ногих помощников предоставляют только в городе Москве. 

Председателю правления ЗАО «Райффайзенбанка» был направлен за-
прос на основании обращения супругов Р. из г. Москвы. К сожалению, их 
проблема (необходимость возврата кредита, взятого в банке) в настоящее 
время, судя по поступающим во фракцию обращениям, обострилась.

Уполномоченному при Президенте Российской Федерации по правам 
ребёнка был направлен запрос для прояснения судьбы сына племянника 
М. В. П. из Республики Адыгея, который в 2001–2004 году проживал в дет-
ском доме, а в 2005 году был отправлен в приёмную семью в США без согла-
сия биологических родителей.

В ФСБ России был направлен запрос с обращением П. В. Костанди 
из г. Тихорецка Краснодарского края, который просил установить место за-
хоронения своего деда, Костанди Павла Фёдоровича (родился 23 сентября 
1902 года и работал до 4 сентября 1937 года на различных воинских должно-
стях в ОГПУ-НКВД).

В Российский государственный архив социально-политической ис-
тории обратился гражданин Франции, Антуан Менделович (в настоящее 
время живёт в России). Его отец, гражданин Франции, 80-летний Жак Мен-
делович, всегда сочувствовал коммунистам, поэтому Антуан Менделович 
хотел бы получить доступ к архивным документам Коминтерна и другим 
материалам, имеющим отношение к коммунистическому движению в СССР 
и России.

Надо отметить, что ежемесячно Г. А. Зюганов и руководитель аппара-
та фракции Н. А. Останина направляют свои запросы в архивы Российской 
Федерации по просьбе граждан, которые хотят уточнить данные о жизни сво-
их родных и близких. Чаще всего это касается бывших участников Великой 
Отечественной войны.

В Минздрав России был направлен запрос на основании обращения 
60-летнего осуждённого А. П. Ш., чтобы получить достоверные и конкрет-
ные ответы от медицинского судебного эксперта на его личные вопросы.

Руководству кондитерской фабрики «Красный Октябрь» было на-
правлено пожелание офицера запаса, председателя ВОО Боевого Братства 
г. Дрезна Орехово-Зуевского района В. Г. Рожко о воссоздании фабрикой 
«Красный Октябрь» «точной копии рецептуры шоколада «Гвардейский» 
с оформлением его обёртки образца 1942 года, то есть в том виде, в каком его 
видели на фронтах наши деды». В. Г. Рожко предложил также вернуть в оби-
ход взаимных обращений граждан Российской Федерации отчество и отка-
заться от любого использования в СМИ непристойных фотографий и других 
материалов, имеющих отношение к Президенту Российской Федерации.
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По просьбе профессора Т. Н. Плиева из г. Владикавказа его пятитом-
ная научная монография «Молекулярная спектроскопия» была направлена 
профессору Шведской королевской академии наук в г. Стокгольме Астриду 
Граслунду.

Председателю Комитета по метеоритам РАН было направлено обра-
щение геолога В. А. Аношина из г. Саранска. Он был убеждён, что является 
обладателем найденного им в 2002 году уникального метеорита и просил со-
действия в его исследовании.

Президенту Сберегательного банка России была направлена просьба 
инвалида с детства из г. Калуги Ю. И. Прошина – оборудовать отделения 
Сбербанка России в г. Калуге пандусами, а также предусмотреть решение 
данной проблемы для других филиалов Сбербанка России.

Несколько обращений поступило от осуждённых. Некоторые из них 
(например, И. Г. М. из Йошкар-Олы) просили оказать материальную и мо-
ральную помощь через местные организации КПРФ.

Главе Волгоградской области направлялся запрос на основании обраще-
ния Т. А. Кувшиновой с хутора Ширяевский Иловлинского района. Её семью 
постигло несчастье – погибли две коровы-кормилицы. В селе, где они живут, 
нет работы, поэтому невозможно выжить без дополнительного домашнего 
хозяйства.

Н. Н. Павлов из Йошкар-Олы обратился во фракцию с просьбой полу-
чить гонорар за передачу «Давай поженимся», так как убеждён, что именно 
после телефонного разговора с ним на телевидении и была создана эта пе-
редача. В ответе из фракции говорится: «К сожалению, доказать свою при-
частность к созданию передачи «Давай поженимся» Вы можете лишь через 
суд. Наверное, если у Вас нет свидетелей или записи телефонного разговора 
на эту тему, сделать это будет непросто. Но, в любом случае, Вы имеете все 
основания испытывать моральное удовлетворение от того, что Ваша идея 
оказалась жизнеспособной и приносит многим людям большую пользу, вызы-
вает большой интерес у телезрителей. Ведь не все деяния человека должны 
измеряться лишь гонорарами!»

По просьбе М. А. Дегтяревой из Краснодарского края, ей была направ-
лена (для сравнения с программой КПРФ) программа партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», которой не нашлось в местном отделении этой партии. (Кстати, 
в Государственной Думе во фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» найти распечат-
ку программы также не удалось – пришлось добывать через Интернет.)

Ю. И. Жданов (бывший офицер-политработник СА) из г. Москвы пред-
лагал внести изменения в текст Гимна России. Например, вместо: «Могучая 
воля, великая слава» – «Могучая воля, всемирная слава».

Во фракции оценили юмор и смелость Е. В. Красновой из г. Москвы, 
которая предложила Г. А. Зюганову поддержать её кандидатуру на пост  
премьер-министра России: «Я знаю народ, проблемы страны и понимаю, как 
их надо решать… Я не прошу, я требую допустить меня к управлению стра-
ной, потому как я одна из немногих имею на это право. Вся страна залита 
кровью и потом моих предков, я являюсь прямым потомком русских предпри-
нимателей Кузнецовых. В своё время это была сильная купеческая династия 
в городе Пензе, имеющая влияние на государственном уровне».
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Творческая и инновационная активность наших избирателей

Надо отметить наличие предложений по организации самого процес-
са внедрения идей и необходимости поддержки изобретателей и новаторов. 
С. Б. Захаров из г. Нерюнгри изложил свои предложения по инновационной 
политике государства. А. В. Николаев, директор ООО «Тольятти энергия» 
и директор ОАО «Волжский институт прикладной психологии», предлагает 
КПРФ создать «Государственную систему управления инновационной дея-
тельностью и ФЦП «Энергоэффективная экономика России».

Но больше всего во фракцию поступает предложений на социальные 
темы, включая национальный вопрос. Профессор Г. Б. Хмелевская из г. Ро-
стов-на-Дону – автор материалов на тему национально-культурной поли-
тики с целью преодолеть нетерпимость между различными народами. Она 
называет ложью расхожее мнение о вине русского народа и России за циви-
лизационную отсталость народностей и племён Кавказа и других регионов 
России в ХV-ХVIII вв., как и «идею о несправедливом и слишком жестоком 
замирении Кавказа царской Россией». Она предлагает обратиться к истории, 
которая показывает, что «Россия создала цивилизацию уже в VI-VII веках на-
шей эры, в то время как кавказские племена не имели развитых основ цивили-
зации и в ХIХ веке».

И. К. Сидоршин и Л. Ф. Цаллагов из с. Благодатное Ставропольского 
края – авторы книги «Тайны происхождения русской нации». В. И. Нагор-
ный из г. Иркутска издал книгу «Родоведение» с версией истории славян-
ских народов. Аналогичную версию объединения славянских народов на ос-
новании ведизма представил А. А. Перьков из г. Железногорска Курской 
области.

Ветеран ВОВ из г. Ногинска Н. И. Зазимко считает, что средние про-
фессиональные учебные заведения должны обучать бесплатно и быть толь-
ко государственными, и предлагает в систему образования внести всеобщее 
среднее профессиональное образование.

И. И. Степура из г. Москвы представил концепцию парка «Зарядье» 
в форме историко-туристического парка-музея «Славная история России».

Присутствует в обращениях во фракцию КПРФ и тема экономики 
и финансов, как и организации промышленного производства, управле-
ния. Межотраслевая группа экспертов из г. Москвы представила разработку 
«Приоритеты развития экономики: модернизация промышленности Рос-
сии». А. А. Соколов из г. Москвы – автор работы «Влияние рентоориентиро-
ванного поведения на инвестиции российских государственных компаний». 
Москвич А. А. Степанов разработал экономическую модель по уменьшению 
наличных денежных расчётов в российской экономике. Кандидат экономи-
ческих наук В. Г. Малёванец из г. Рыбинска предлагает совершенствовать, 
прежде всего, бухгалтерский учёт по его схеме. Доктор экон. наук из Киши-
нёва Георгий Дмитриевич Тигинян прислал изложение своей концепции тру-
довой стоимости. Он отмечает, что «большая часть идеальной составляющей 
современной наукоёмкой экономики вовсе не получает отражения в кругообо-
роте капитала и обходится текущему производству бесплатно, как даровые 
услуги природы, хотя она является продуктом человеческой деятельности 
в прошлом и оплачена в своё время».

Ряд предложений по структурной перестройке АПК и монографию 
«Стратегия продовольственной и национальной безопасности России в ми-
ровом экономическом пространстве в ХХI столетии» направили Г. А. Зюга-
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нову сотрудники Всероссийского НИИ картофельного хозяйства: В. В. Туль-
чеев, Н. Д. Лукин, О. М. Ягфаров.

Предложения 80-летнего профессионала в сфере торфяной промыш-
ленности В. И. Маркова (работал в Минтоппроме РСФСР, был начальником 
главка (Росторфа) были направлены министру энергетики Российской Фе-
дерации. Он предлагает пути восстановления торфяной отрасли России.

В. И. Кононенко из г. Нальчика направил предложения по модерниза-
ции железнодорожного транспорта и советует трудовых мигрантов напра-
вить на строительство и реконструкцию железных дорог. Он предлагает 
также «ввести Государственный критерий состоятельности высших государ-
ственных должностей».

Прогнозирование будущего. С. А. Горбатенко из г. Сланцы Ленинград-
ской области пишет: «апокалипсис – это не крах и не гибель материального 
мира, это не гибель человечества – это крах нашего современного мышления, 
крах восприятия, понимания окружающего мира, пространства, и, как след-
ствие, крах современного образа жизни, который превращается в полный аб-
сурд». Чтобы выбраться из этого «тупика» необходимо «знать и понимать, 
кто мы есть, зачем сюда пришли и какова наша главная миссия», «что будет 
происходить с нами дальше…»

Директор ООО «М-технологии» А. В. Гущин из г. Ижевска прислал ра-
боту «Апокалипсис». Он обеспокоен возможными катастрофическими по-
следствиями изменения климата на планете Земля. Коллективом организа-
ции на основании графиков, полученных в результате научных исследований 
на арктической станции «Восток», была составлена прогнозная модель из-
менения климата. «Слово «Апакалипсис» в названии книги, – пишет А. В. Гу-
щин, – относится, в первую очередь, к Западному цивилизационному проекту. 
Однако это не даёт нам право успокаиваться. Более того, необходимо уже 
сейчас предпринимать определённые действия для предотвращения тяжких 
последствий потепления климата».

Поступают во фракцию и предложения в сфере оздоровления, меди-
цины. Комитет «За восстановление в России жизни по поясному времени» 
из г. Санкт-Петербурга прислал материалы с выводом: «введение часовых зон 
вредно для здоровья граждан России и для её экономики», сообщает о «пяти 
ударах по здоровью населения России» в результате нескольких изменений 
при исчислении времени.

В Минздрав России были направлены предложения психиатра-нарко-
лога из п. г. т. Змиёвка Орловской области П. С. Яроватого. Он изучил свой-
ства отечественного препарата кальция хлорида, получив в результате своих 
исследований в 2006 году патент Российской Федерации на новый способ 
внутривенного введения кальция хлорида, мировых аналогов которого 
не имеется.

«Материалы по системе Иванова» о научной и практической деятель-
ности в сфере оздоровления народов России и Украины на основе систе-
мы Порфирия Корнеевича Иванова прислал лидер ОО «Райское место» 
из с. Ореховка Луганской области из Украины Ю. Г. Иванов.

Обратилась во фракцию КПРФ Л. Л. Моховикова из г. Тольятти –  
автор книги «Сотворите здоровье…»

Не обходится без предложений и материалов на общефилософские 
темы, включая структуру мироздания. А. В. Пензев (он же «Василевич») 
из г. Кропоткина в работах «Начала философии разума», «Философия разу-
ма» пытался разобраться в самых сложных вопросах строения мироздания. 
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В. Ю. Черницын из п. Лесной Кировской области в материале «Краткая тео-
рия мироздания» пишет: «Способность материи трансформировать одни 
виды энергии в другие позволяет Вселенной быть вечной. Поддерживается 
энергетический баланс двух параллельных миров. Видимый мир постоянно 
теряет энергию, а, значит, массу, а параллельный мир её аккумулирует и воз-
вращает обратно в видимый мир». А. П. Образцов из г. Владивостока пред-
ставил работу «Исследования о тайнах вещества в Космосе». А. А. Осипов 
из г. Котельниково Волгоградской области предложил модель мироздания 
и «полевую структуру протона». Э. В. Двинин из г. Санкт-Петербурга при-
слал два экземпляра работы «Пятый «постулат» Евклида».

Сведения о технических изобретениях и конкретных технологиях 
также регулярно поступают во фракцию: в адрес Председателя Правитель-
ства Российской Федерации были направлены предложения изобретателя 
из г. Абакана И. Н. Хамина, который является автором летательного аппа-
рата вертикального взлёта и посадки нового типа (есть патент); И. Н. Дол-
гов из р. п. Ишеевка Ульяновской области – автор многофункционального 
автомобильного крана с навесным оборудованием; А. К. Алимов из г. Санкт- 
Петербурга просил помочь с внедрением модернизированного радио, кото-
рое можно включать принудительно со станции, то есть при выключенных 
приёмниках в квартирах пользователей.

Министру обороны Российской Федерации было направлено предло-
жение офицера ВМФ А. А. Коншина из г. Сочи – сконструированный им 
вместе с внуком многофункциональный тренажёр для коррекции мышц тела, 
предназначенный для офицеров Минобороны и МВД России. «Он сделан 
«по-русски» – эффективен, надёжен и долговечен», – пишет А. А. Коншин.

В. И. Корпусов из г. Вольска Саратовской области в «Открытом письме 
о нефтяной трагедии России и препятствиях на пути её преодоления» пишет 
о нерациональной добыче нефти (коэффициент извлечения нефти в России 
сейчас 32–34 %). Необходимо внедрение циклического способа (ЦС) нефте-
добычи, предложенного М. Л. Сургучёвым, который существенно отличает-
ся от принятого сейчас непрерывного способа (НС).

В Роснедра были направлены предложения горного инженера-техноло-
га из г. Костромы Э.  Д. Пурыскина по ресурсосберегающей технологии обо-
гащения магнитосодержащих руд.

Энергетика. А. И. Апанасенко из г. Сумы (Украина) предлагает КПРФ 
поддержать проекты своего «Инновационно-внедренческого фонда» по про-
изводству электроэнергии из вторичных энергетических ресурсов.

Г. Г. Шевчук из г. Твери пишет о необходимости перехода на другие 
(не углеводородные) источники энергии. В. Г. Головотюк из г. Новосибир-
ска предлагает беречь родную планету Земля, Арктику и Антарктику и при-
зывает использовать для получения энергии не нефть, а энергию Солнца. 
С. М. Ким из Владивостока предложил способ быстрого и дешёвого возведе-
ния стен домов, ветроэнергетическую и солнечную станции.

Экологическая тематика. Заслуженный изобретатель России 
В. А. Ежов из г. Краснодара обеспокоен возможными последствиями сбро-
са воды в водохранилище региона, что может привести к гибели рыбы и за-
топлению населённых пунктов. А. С. Дёмин из г. Санкт-Петербурга прислал 
«Экологический проект» и предложения по организации физиоконтроля.

С. М. Ким из Владивостока предлагает прокладывать систему трубопро-
водов с насосами на случай аварийного подъёма уровня воды в реке Амур. 
Тогда, считает он, можно спокойно строить на реке ГЭС.
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Ремёсла, строительство и бытовая сфера. Ю. В. Пархоменко из г. Ли-
пецка – уникальный кузнец, который ждёт поддержки своей работы с деть-
ми. А. А. Смульский из с. Неловичи (Украина) предложил запустить в мас-
совое производство созданный им отопительный агрегат, который, в отличие 
от выпускаемой «буржуйки», является пожаробезопасным. Уникальный 
умелец и изобретатель из д. Крехтино Егорьевского района Московской 
области, Николай Иванович Балаев (имеет ряд патентов: по энергетике, 
по спортивной авиации – полёт за счёт машущих крыльев; по животновод-
ству и сельскому хозяйству) предложил внедрить изобретение, которое спо-
собно решить проблему ЖКХ по отоплению домов.

В. В. Опарин из г. Кирова советует создать общероссийский холдинг для 
изготовления недорогих домовых комплексов по глубокой обработке древе-
сины (проект «Русская изба»). Лауреат премии Совмина СССР В. И. Стеха-
чёв из г. Тулы изложил проект архитектурного музея в виде восьмиэтажной 
башни-пятигранника в форме звезды.

Роберт Алексеевич Сизов издал работу «Перемещение людей и грузов 
в околоземном пространстве посредством технической феррогравитации» 
(речь идёт, в частности, о левитации).

 Деятельность КПРФ

Критика

Э. Ф. М. из г. Москвы пишет об обиде на КПРФ в связи с тем, что ему 
отказали в материальной помощи на приобретение холодильника. Он срав-
нивает коммунистов с социал-демократами, которые в лице С. М. Миронова 
купили ему холодильник за 12 тысяч рублей и привезли на дом. На основе 
этого инцидента он делает вывод: «Ваша партийная тусовка напоминает 
школу Соломона Бияра, школу бальных танцев. Вам говорят: «две шаги нале-
во, две шаги направо, шаг вперёд и два назад». Мелкие страсти и пустые зада-
чи. Голосовать за Вас и Ваших сподвижников не буду и постараюсь в этом убе-
дить часть Вашего электората». В ответе Э. Ф. М. руководителя аппарата 
фракции Н. А. Останиной говорится: «За кого голосовать – это Вам решать! 
Но очень жаль, что Ваша приверженность КПРФ рухнула по причине одного 
неисправного холодильника, а Ваше доверие «социал-демократам» куплено 
за 12 тысяч рублей! Хочется процитировать слова русской пословицы из Ва-
шего же письма: «Не плюй в колодец, пригодится воды напиться».

Вместо того чтобы помогать КПРФ реальными делами, наш постоян-
ный критик, член КПСС Г. П. Полуэктов из ст. Ночка Пензенской области 
недоумевает: почему КПРФ не хочет заниматься расследованием каждого 
коррупционного дела, так как подобные меры могли бы найти поддержку 
у народа, чтобы отправить Президента Российской Федерации в отставку. 
Он пишет: «В стране уже 4 партии коммунистов. На горизонте пятая – ком-
мунистов-казаков. Что происходит с левым движением? В девяностые годы 
вы организовывали многотысячные митинги и шествия. Сегодня за вами ни-
кто не пойдёт. Вас это не волнует? Нет, не волнует. Почему с Зюгановым по-
вздорили старички? Вас и это не волнует? Издаёте газету «Правда». Тираж 
сто тысяч. Капля в море. А что в газете? Бесчисленные доклады Зюганова. 
А кто их читает? Реальных дел нет и не предвидится».

Анонимы («группа матерей») из с. Репьевка Воронежской области 
спрашивают у Г. А. Зюганова: «Почему у вас 3 партии, а вас никогда не ви-



34

дим по телевидению и не читаем ваших выступлений в газетах? И почему вы 
не открываете свои киоски в районных центрах, да и в сёлах, где мы, простой, 
тёмный народ, могли бы купить по дешёвой цене рублей за 5–7 ваши газеты 
и узнать правду… Народ не доверяет уже «ЕДИНОЙ РОССИИ», а вы должны 
простому народу открыть глаза. Но почему в сельской местности нет под-
писки на ваши издания, газеты, брошюры? Сообщите об этом в центральных 
СМИ, чтобы мы знали… Почему вы не стали настаивать на переводе часов? 
Ведь детей ведут матери фактически в ночное время зимой. Дети плачут, 
матери нервничают, ругаются…»

В коллективном обращении москвичей района «Бирюлёво-Западное» 
содержится призыв КПРФ поддержать строительство нового храма Нико-
лая Чудотворца в г. Москве и осуждается позиция некоторых депутатов.

Н. А. Свиридов из г. Москвы критикует КПРФ за «рецидив богоис-
кательства», возмущается статьёй Ю. Белова «Не частное дело для нас», 
анализирует социальный состав партии и пишет: «Видимо, под напором мел-
кобуржуазного элемента в партии (в основном, интеллигентского) и тоталь-
ного наступления церкви, руководство её капитулировало».

В письме жителей с. Александров-Гай Саратовской области содержа-
лась просьба: дать оценку высказыванию депутата О. Н. Алимовой, сделан-
ному ею во время пресс-конференции 25 июня 2013 г. в г. Саратове, которая 
в ответ на просьбу «высказать отношение к тому факту, что в списках вы-
движенцев от «ЕДИНОЙ РОССИИ» на муниципальных выборах в Алгайском 
районе слишком много «граждан с нерусскими фамилиями», ответила: «Навер-
ное, в Алгае не так много русских служит режиму, как представителей других 
наций». В ответе из фракции говорится: «Прежде всего, большинство наших 
товарищей считают, что высказывание О. Н. Алимовой не содержит «при-
знаков экстремизма», на что Вы указываете в своём письме. Более того, кон-
ституционное право на равенство прав и свобод граждан независимо от на-
циональности не исключает ни национальных, ни каких-либо других различий 
граждан России между собой. Эти различия, как и их распределение по ре-
гионам России, – объективная реальность. Тем не менее, утверждение, что 
симпатии избирателей, их приверженность КПРФ или «ЕДИНОЙ РОССИИ» 
зависят от региона проживания или национальности (возможно, такая зави-
симость и существует), необходимо подкреплять соответствующими социо-
логическими опросами, а не делать голословные заявления…»

В. Г. Курагин из г. Вятка советует переименовать КПРФ в «Социалисти-
ческую партию Российской Федерации», так как считает коммунизм утопией.

А. М. Минина из г. Большой Камень Приморского края обижается на от-
каз оказать ей финансовую помощь для покупки квартиры, на основании 
чего делает вывод, что в КПРФ все думают лишь о собственном благополу-
чии. В ответе ей из фракции говорится: «Слова, обращённые Вами к Г. А. Зю-
ганову «Посадили на нищету, и радуетесь, что люди терпят и не могут до вас 
достучаться…», – считаем несправедливыми. Никто Вам не мешает участво-
вать в деятельности КПРФ и добиваться реализации своих прав, что делает 
большинство членов нашей партии за всех граждан России. Что касается ма-
териального положения депутатов Государственной Думы от КПРФ, сотруд-
ников аппарата и, тем более, рядовых членов КПРФ, то большинство наших 
товарищей – люди со скромным доходом; есть и такие, кто так же, как и Вы, 
не имеет своего жилья».

П. Н. Понкратов из села Плодовое Ленинградской области предложил 
ряд мер для изменения положения дел в России с позиции «Если бы я был 
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на Вашем месте» (то есть на месте Г. А. Зюганова). В частности, он пишет: 
«Я бы в каждой губернии организовал по несколько колхозов, направил бы 
туда всех членов КПРФ (если кто откажется, будет исключён из КПРФ)». 
П. Н. Понкратов – большой любитель задавать Г. А. Зюганову множество 
вопросов, ответ на каждый из которых потребовал бы написания большой 
статьи. В своём последнем письме он озвучил такие вопросы: «Для чего Ста-
лин придумал колхозы?», «Что лучше для простых тружеников – истинных 
строителей будущего, кормильцев и поильцев наших – большевизм или мень-
шевизм?» Кроме того, он «вывел на чистую воду» не только Трушкова, кото-
рый, по его мнению, «ничего не знает», но и основателей коммунистической 
партии.

С. А. Гостев из г. Тихорецка Краснодарского края критикует КПРФ 
и редакцию «Советской России» за «похвальбу Сталину».

Статс-секретарь и вице-президент ОАО «Российские железные дороги» 
А. А. Мещеряков в официальном письме Г. А. Зюганову высказал ряд заме-
чаний к содержанию выступления депутата фракции КПРФ в Государствен-
ной Думе Тычинина А. Д. 18 октября с. г. на пленарном заседании Государ-
ственной Думы. В частности, он не разделяет его оценки перспективности 
создания высокоскоростной магистрали «Москва – Казань»; не принимает 
он и критику строительства дорожной инфраструктуры в г. Сочи.

Б. П. Новиков из г. Сызрани полемизирует с теоретиком КПРФ 
В. В. Трушковым: «Пролетарские революции «отжили свой век», они оста-
лись в прошлом, ушли в историю. Вместо них жизнь выдвинула непролетар-
ские социалистические революции». Он предлагает объединить для этого, как 
минимум, «четыре фронта: фронт рабочий; фронт интеллигенции, «зар-
платников» (не рабочих), пенсионеров; фронт патриотически-предпринима-
тельский, включающий в себя бизнес малый и средний, отечественный капи-
тализм; фронт духовный, с авангардом Православия».

Посетив выставку, посвящённую 400-летию династии Романовых, мо-
сквичка Л. Ф. Овчинникова призывает КПРФ покаяться за грехи «коммуни-
стического режима». В ответе из фракции говорится: «Коммунисты призна-
ют, что почти все достижения советской цивилизации и эпохи И. В. Сталина 
оплачены непосильным трудом миллионов наших людей, их потом и кровью. 
Были у коммунистов тех лет и серьёзные ошибки, заблуждения. Но нам при-
ходилось жить и работать в экстремальных условиях, часто – в условиях ре-
ального обострения классовой вражды и внешней военной угрозы. К тому же 
в эпоху Сталина были и великие, признанные во всём мире достижения! А ны-
нешние правители земли Русской идут, в основном, по пути последователь-
ного разрушения наследия нашего прошлого и разбазаривания национального 
богатства страны.

Либерализм в российском его проявлении, как и американская «демо-
кратия», империалистическая глобализация, несут русским людям и многим 
жителям нашей Планеты значительно большие потери, чем те, которые Вы 
приписываете исключительно коммунистам. Только за последние годы Россия 
потеряла 10 миллионов человек. Доход многих наших граждан и, прежде всего, 
пенсионеров, значительно ниже прожиточного уровня. Большинству населе-
ния теперь недоступно новое жильё, качественное медицинское обслужива-
ние и бесплатное образование! То есть те социальные достижения, которые 
во многом были обеспечены благодаря руководству КПСС.

Коммунисты далеки от слепой веры в собственную непогрешимость 
и стоят на диалектическом подходе к анализу истории. Мы понимаем, что 
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наши политические противники вправе иметь свой взгляд на нашу историю, 
на путь развития человеческой цивилизации, поэтому они часто превозносят 
царский период истории России, ищут положительный пример даже в цар-
ствовании династии Романовых. Но если Вы обратитесь к русской классиче-
ской литературе (Тургеневу, Лескову, Чехову и Толстому), то картина жизни 
простого русского человека до революции, его взаимоотношения с властью бу-
дут далеко не радужные!

Коммунисты, как и их идейные противники, имеют право в современной 
России, отстаивая лучшие коммунистически идеалы, отвергать буржуазный 
образ жизни. КПРФ и её лидер Г. А. Зюганов уверены, что сохранение чело-
веческой цивилизации возможно только на пути построения коммунистиче-
ского общества разумного самоограничения, более полного и гармоничного рас-
крытия творческих возможностей каждого».

Поддержка, благодарности

Во фракцию поступило несколько десятков поздравлений с Новым 
2013 годом. Большая их часть адресована лично Г. А. Зюганову, которому, 
как и всем депутатам фракции, желают здоровья, благополучия, стойкости 
и успехов в борьбе за обновление России на основе идей коммунизма и опы-
та строительства социализма в СССР. Многочисленными поздравлениями 
также были отмечены праздники: 1 Мая, День Великой Победы, Великая 
Октябрьская революция, Новый 2014 год. Десятки писем во фракцию 
КПРФ в Государственной Думе поступили с поздравлениями и добрыми 
пожеланиями в связи с днём рождения Г. А. Зюганова 26 июня 2013 года. 
Поступило много поздравлений Г. А. Зюганову и во фракцию в связи с Днём 
защитника Отечества и Международным женским днём 8 Марта, а также – 
с 20-летием образования КПРФ. Глава крестьянского хозяйства «Вдохно-
вение» Г. А. Чубаров пишет по этому поводу:

«Двадцать лет борьбы
И не уйти нам от судьбы,
Ведь завтра вновь сражаться,
Чтобы людьми остаться
Для будущих творений,
Как завещал нам Ленин!»
Жители г. Орла и Орловской области благодарили Г. А. Зюганова «за 

сохранение и возрождение нашей Коммунистической партии». 89-летняя член 
КПРФ из с. Визинга Республики Коми В. П. Чередова переживает: «нас, со-
всем состарившихся членов КПРФ, может немало, но партии мы уже не в си-
лах помогать. Мы только прибавляем средний возраст членам партии…» Тем 
не менее она сообщает: «я ежемесячно уплачиваю по 300 рублей партийный 
взнос, много лет выписываю «Правду», «Советскую Россию». Внимательно 
читаю. Потом вкладываю в конверты и по почте посылаю нашим единомыш-
ленникам, знакомым и родственникам». О. С. Быков из Подмосковного пос. 
Томилино благодарит депутатов фракции КПРФ в Государственной Думе: 
«Синельщиков Ю. П. и Соловьёв В. Г. при отстаивании моих прав и закон-
ных интересов проявили высокую квалификацию, принципиальность и твёр-
дость. Спасибо, Геннадий Андреевич, что Вам удалось собрать вокруг себя 
таких компетентных и надёжных правозащитников. Скажу Вам честно: 
до этого уголовного дела я относился к коммунистам с недоверием. Сейчас 
не только я и моя семья, но и вся улица Некрасова в посёлке Томилино, где я 



37

живу, на выборах голосуют исключительно за коммунистов». В. И. Шимичев 
из Ивановской области беспокоится по поводу жизнеспособности КПРФ 
и коммунистической идеологии («у манипуляторов общественного мнения – 
давняя задача: забить гвоздь в гроб коммунизма»). М. С. Липцов из места за-
ключения в Республике Удмуртия пишет: «Я наблюдаю за движением Вашей 
партии уже несколько лет и глупо не согласиться, что КПРФ фактически 
является лидером! Лишь некоторые подводные течения мешают Вам оконча-
тельно закрепить власть, с чем в ближайшее время, надеюсь, Вы справитесь! 
Вы ведь знаете, как это сделать, правда?!» Он выражает желание после вы-
хода на свободу вступить в КПРФ, но хотел бы участвовать в политической 
деятельности уже сейчас. Ему были направлены материалы и книги КПРФ. 
В ответе ему из фракции говорится: «В отношении участия в политической 
деятельности сообщаем Вам, что законодательство Российской Федерации 
не позволяет гражданам, содержащимся под стражей (в том числе, отбы-
вающим наказание по приговору суда), участвовать в выборах (всех уров-
ней). Такие граждане лишены также права быть избранными в те или иные 
государственные органы власти. Вступить в ту или иную политическую 
партию и общественную организацию осуждённый может, если в уставе 
этой партии или политической организации нет соответствующих ограни-
чений». К. Н. Бутылкин из г. Тольятти пишет Г. А. Зюганову: «Несколько лет 
назад писал Вам письмо, когда ушёл из компартии. Но даже сейчас переживаю 
за Вас, как за человека… Геннадий Андреевич, трудиться надо, но нужен и от-
дых. Понимаю Вашу прямоту, целеустремлённость, настойчивость и искрен-
ность, но всё это тщетно». Р. И. Охотина и Г. Р. Охотин из г. Йошкар-Олы 
благодарят Г. А. Зюганова за помощь в возвращении документов командира 
партизанской бригады им. Сталина Охотина Родиона Артемьевича (отца за-
явителей). Они убеждены: «Зюганов Г. А. – благородный, самоотверженный, 
великодушный и отзывчивый человек. Всегда откликался на наши просьбы 
и тем самым помог обрести снова веру в людей и в партию». А. И. Шалаев 
из села Приозёрное Приморского края пишет: «Инициативы партии комму-
нистов мне близки и понятны, хотя я расстался с компартией, не простив ей 
предательства миллионов таких, как я. Сейчас, когда у нас разные кумиры, 
партия сделала крутой вираж в сторону православия, поэтому опять сбли-
зилась с народом».

На основе заявок многим направлялись книги Г. А. Зюганова, литера-
тура КПРФ. В ответ часто приходят благодарности на сайт Г. А. Зюганова: 
«Спасибо большое за книгу. Бабушка сегодня её получила. Была очень удивлена 
и обрадована. Я ей ничего не говорила, так что получился сюрприз к её дню 
рождения 14 февраля». На сайт КПРФ в Интернете поступила такая благо-
дарность: «Спасибо за быстрое реагирование на обращения граждан. Был при-
ятно удивлён за отзывчивое отношение к гражданам, К ПРОСТЫМ ГРАЖДА-
НАМ». А. И. Костромов из г. Казани сообщает: «Получил от Вас книгу «На 
переломе». Читали всей семьёй, носил на работу коллегам. Книга произвела 
впечатление,.. обсуждение было бурным и длилось не один день...»

Исполнительный директор негосударственного образовательного 
учреждения «Школа св. Георгия» Т. Н. Исаева из г. Москвы благодарит 
Г. А. Зюганова «за участие и оказание финансовой помощи в приобретении 
и установке видеонаблюдения… Желаем Вам и Вашей партии только успе-
хов и дальнейшего процветания. Оставайтесь такими же неравнодушными 
к тем, кто нуждается в помощи». Т. Н. Сиренко и Л. Н. Черемисина из г. Би-
робиджана выражают «искреннюю благодарность депутату Государственной 
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Думы Штогрину Сергею Ивановичу за моральную и материальную помощь», 
которую он оказывал на протяжении ряда лет их больному сыну и внуку 
(Артём в возрасте 20 лет перенёс инсульт). П. Д. Завитков из г. Москвы про-
сил выразить Ж. И. Алфёрову благодарность за его выступление в Государ-
ственной Думе, которое показали по телевидению. Пенсионер Б. Г. Гаджиев 
из Республики Дагестан благодарит Г. А. Зюганова и С. Н. Решульского за то, 
что на основании их запроса в Минздрав России ему была проведена хирур-
гическая операция по восстановлению зрения. Е. А. Незамаева из г. Нерехта 
Костромской области пишет Г. А. Зюганову: «Огромное Человеческое спасибо 
за то, что Вы оказали мне помощь и всем остальным донорам. Эта добав-
ка мне лично пригодилась на пасху, на День Победы и на день рождения. Мне  
76 лет. Я в Вас не ошиблась, Вы – наш Человек, который нас понимает… 
Побольше бы таких людей, как Вы». Руководитель Мещеряковского му-
зея в Верхнедонском районе Ростовской области П. Е. Есаков благодарит 
Г. А. Зюганова за книги и приглашает представителей Ростовского обкома 
КПРФ посетить музей с фотокамерой, чтобы отснять отдел, освещающий 
советский период истории. К письму он приложил книгу о музее и казачьей 
истории Донского края. Экономист и бывший партийный работник Г. Д. Ти-
гинян из Кишинёва благодарит за присланную ему работу Зюганова «Что мы 
предлагаем нации»: «Весточка от Вас для меня – бальзам на душу». Евдокия 
Степановна Лукшич от лица Совета ветеранов учителей лицея г. Калинин-
града просила поблагодарить за создание Музея защитников Отечества и па-
триотическое воспитание молодёжи депутата Калининградской областной 
Думы, члена КПРФ Юрия Михайловича Федорищева. Учителя и ученики, 
члены пионерской дружины из деревни Кирьяново Мышкинского района 
Ярославской области благодарили за поздравления с Днём пионерии, писали 
о школьном краеведческом музее и проблемах образования. На имя Пред-
седателя Государственной Думы С. Нарышкина поступила благодарность 
от А.И. и К. Н. Полухиных из г. Урюпинска. Они пишут о поддержке КПРФ, 
о внимании к ним и к другим ветеранам со стороны партийной организации 
КПРФ. 80-летняя ветеран труда В. А. Абрамцева из г. Москвы сообщает 
Г. А. Зюганову: «Вчера (10.11.2013 г.) услышала Ваше выступление на пере-
даче «Воскресный вечер с Владимиром Соловьёвым» и не могу не сказать Вам 
большое СПАСИБО за выступление! Я согласна с каждым Вашим словом, Вы 
как будто озвучили мои мысли…» Валентина Марковна Копыца из г. Бугуль-
мы убеждена: «Только Вы, коммунисты, можете защитить народ от геноци-
да, репрессий, беспредела, беззакония, ежедневного страха перед повышением 
цен и тарифов. Вы, Геннадий Андреевич, прекрасно знаете, что в России чело-
веку нет никаких возможностей добиться торжества правды и справедливо-
сти. Коммунисты, защитите народ! Откройте всю правду в мировых сетях 
о «единороссах» и их главарях». С. В. Присяжный из г. Запорожье посвятил 
стихи Г. А. Зюганову:

« Гора тысяч в семь – громадина,
Дивишься, узрев такую.
Семь пядей во лбу Геннадия
Такой же размер диктуют.
Громадный он человечище,
Просоленной правды воин,
Великой России детище,
Великим народом скроен.
Огонь в нём упрямой доблести:
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Большая мечта людская –
Чтоб каждому жить по совести,
Лишь с честью её сверяя».  

Предложения

Доктор экон. наук Георгий Дмитриевич Тигинян из Кишинёва, анализи-
руя лозунги «левых», предлагает сменить все акценты «против» на «за» в об-
щих интересах и привести убедительную аргументацию и научное обоснование.

Бывшие члены КПСС из Назаровской партийной организации Красно-
ярского края прислали свои предложения ХV съезду КПРФ: «Во-первых, мы 
считаем наиглавнейшей задачей Коммунистической партии укреплять связи 
с массами, т. е. с народом…  Большую помощь в этом нам оказывает газета 
«Советская Россия». Низкий поклон её сотрудникам! Вопросу связи партии 
с массами уделял большое внимание В. И. Ленин.

Мы с интересом прочитали беседу В. И. Ленина с князем П. Кропотки-
ным,... который высказал вождю своё мнение по поводу царящего в стране 
хаоса… Ленин отвечал, что дело в сознании людей, что это самое основ-
ное… Очень волнует нас, рядовых коммунистов, вопрос о Мавзолее В. И. Ле-
нина. Антисоветчики периодически муссируют вопрос о перезахоронении 
тела В. И. Ленина и закрытии Мавзолея… Оставьте Ильча в покое! Мавзо-
лей В. И. Ленина – исторический памятник, и пора снять с повестки дня во-
прос о его сносе. Не позволим!» Л. А. Грушецкий из г. Москвы вместе со стать-
ёй из газеты «Взгляд на сталинскую эпоху» прислал обращение, в котором 
пишет: «разработанные И. Сталиным экономические принципы государ-
ственного хозяйствования могут быть использованы и в современных усло-
виях». А. М. Новгородов из Барнаула в материале «Эволюция цивилизаций» 
предлагает КПРФ идти путём Ленина и создать общественную организацию 
для избавления цивилизаций от бедности, правового невежества и других 
нынешних бед. А. И. Матковский из г. Узловая призывает поднять вопрос 
о замене высокоскоростного поезда «Сокол», разработанного нашими инже-
нерами, на «Сапсан».

Автор детских книг из с. Корлики Нижневартовского района Б. В. Кол-
маков пишет о «доверии нескольких миллионов маленьких россиян», которое 
он завоевал в результате поездок в 26 регионов России. Он призывает защи-
тить книгоиздательство для детей.

Поскольку фракция КПРФ в Государственной Думе не раз получа-
ла обращения, в которых наши избиратели (например, это Н. Г. Терехо-
ва из г. Санкт-Петербурга) возмущаются нападками В. В. Жириновского 
на коммунистов и предлагают «привести его к порядку», приводим ответ 
на данное пожелание: «В. В. Жириновский – очень опытный политик, ко-
торый всегда стремится привлечь к себе особое внимание прессы и граждан. 
Критика КПРФ и коммунизма – его излюбленная тема. Эту критику поддер-
живают не только сторонники ЛДПР, но и нынешняя буржуазная власть, по-
этому высказывания В. В. Жириновского находятся в полном соответствии 
с установками, убеждениями большинства депутатов от «партии власти». 
Тем не менее, когда это бывает нужно и выгодно, В. В. Жириновский отдаёт 
дань державной политике СССР и даже И. В. Сталину. Коммунисты счита-
ют, что реагировать на каждое высказывание В. В. Жириновского, вступать 
с ним в полемику по каждому поводу – невозможно. Подобная «перебранка» 
лишь будет отвлекать КПРФ от более важных дел. В случае необходимости, 
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КПРФ может обратиться в Генеральную прокуратуру Российской Федера-
ции или в Комиссию Государственной Думы по мандатным вопросам и вопро-
сам депутатской этики».

М. Е. Привалов из г. Москвы призывает КПРФ инициировать прове-
дение «в 2013 году общенационального референдума по выходу Российской 
федерации из моратория на смертную казнь и по иным вопросам». В ответе 
из фракции говорится: «Проведение и даже инициация любого референду-
ма – дело трудоёмкое и сложное. КПРФ уже несколько лет добивается пра-
ва на проведение народного референдума по самым насущным для россиян 
требованиям. Права на его проведение КПРФ приходится добиваться даже 
в судебном порядке. Ваше предложение: провести референдум по вопросу уже-
сточения наказания за наиболее тяжкие преступления, – не считаем своевре-
менным, так как корни преступности в России лежат в системе самой власти 
и способа распределения народного достояния. Поэтому считаем необходи-
мым добиваться проведения народного референдума по наиболее основопола-
гающим вопросам России, а также – перехода страны на социалистический 
путь развития».

О необходимости развивать теорию коммунизма и социализма с учётом 
возможности «непролетарских социалистических революций» пишет Г. А. Зю-
ганову Б. Н. Новиков из г. Сызрани. И. Л. Ковердяева из г. Бийска сообщила 
о своей большой и уникальной работе в школе, о своих новациях в сфере 
образования. В. Т. Меркулов из г. Новокуйбышевска просил Г. А. Зюганова 
сообщить ему о «лично принятых мерах» по вопросам «коррупции в меди-
цине». В. А. Кудряшов из г. Владимира просил КПРФ обратить внимание 
на оформление партийного сайта в Интернете, на котором, по незапланиро-
ванным причинами, появляется порнография. Н. М. Маникин призывает по-
литические партии, руководство России проявить заботу о восстановлении 
и сохранении Всероссийского военного Братского кладбища Героев Первой 
мировой войны 1914–1918 годов в г. Москве.

В связи с ХV съездом КПРФ во фракцию поступило несколько де-
сятков обращений с замечаниями и предложениями по организации работы 
КПРФ. Ф. А. Шаяхметов из с. Верхнеяркеево (Республика Башкортостан) 
просит КПРФ помочь создать свою партию. В ответе ему из фракции гово-
рится: «Программа Вашей предполагаемой партии «Против коррупции» со-
впадает во многом с программой КПРФ, поэтому предлагаем Вам и Вашей 
группе вступить в КПРФ, чтобы вместе с нами добиваться реализации по-
ставленных Вами благородных замыслов. Тем более, что создание новой партии 
требует огромных организационных и финансовых ресурсов, поэтому многие 
подобные начинания в России оказались нежизнеспособными. Предлагаем Вам 
ознакомиться с работой КПРФ через сайт КПРФ в Интернете: zyuganov@
kprf.ru., а также – связаться с республиканским отделением КПРФ в г. Уфе. 
Коммунисты убеждены, что в условиях нынешнего социально-экономическо-
го кризиса во всём мире интерес к коммунистической идеологии будет лишь 
нарастать! Во всём мире растёт тираж раскупаемых изданий работ Карла 
Маркса; даже буржуазные аналитики говорят о том, что его идеи актуаль-
ны. (Подтверждение Вы легко найдёте в Интернете.) Стратегия свобод-
ного рынка и ориентация общества на потребление в современных условиях 
не выдерживает критики и будет вытесняться, выражаясь по-современному, 
“левыми идеями”. А среди этих идей идеи коммунизма и социализма – наибо-
лее общепризнанные, так как они системно, целостно дают людям ответы 
на самые острые социальные и даже психологические вопросы, основаны не на 



41

узко-прагматических подходах к человеку и организации общества, а на пер-
спективе его духовного и гармоничного развития и самосовершенствования».

В телефонном разговоре с членами КПРФ из Дагестана прозвучало 
пожелание к Г. А. Зюганову – обязательно посетить Кавказский регион, осо-
бенно Республику Дагестан и Чеченскую Республику. Члены КПРФ в этих 
республиках нуждаются в поддержке сверху и вдохновении. Жители с. Разу-
мовка Александровского района Кировоградской области (Украина) пригла-
шали посетить Свято-Крестовоздвиженскую церковь-усыпальницу участни-
ка Отечественной войны 1812 года Н. Н. Раевского.

В резолюции митинга жителей г. Новороссийска сообщается о поддерж-
ке курса Президента Российской Федерации в деле «полного восстановления 
суверенитета России и создания для этого национально-освободительного 
движения». Предлагалось для этого «создать в России Правительство на-
родного единства». В ответе из фракции говорится, что подобная идея давно 
выдвигалась КПРФ.

Н. В. Махнёв из г. Лиски Воронежской области просил КПРФ почтить 
память В. И. Илюхина и писал о работе Лискинского отделения движения 
«Дети войны». В. И. Илюхину он посвятил стихи:

«Он горел не в танке, не в броне,
Хотя, по сути, так и было.
Он горел в сердцах людей,
Оставил память, след навечно».
Поэт-правозащитник Роман Анатольевич Семёнов, находясь в СИЗО-1  

г. Санкт-Петербурга, предлагал КПРФ провести среди заключённых кон-
курс на лучшее литературное произведение на тему «День Победы 9 Мая».

М. М. Сабитов из Стерлибашевского района Республики Башкортостан 
делится с Г. А. Зюгановым трудностями партийной работы на селе, жалуется 
на непонимание окружающих, пишет о своём участии в избирательной кам-
пании КПРФ и приверженности идеям коммунизма.

Активисты Фонда «Центр марксистских исследований» и Межрегио-
нального общественного объединения «Фонд организации высшей произ-
водительности труда» из Москвы, поддерживая идею КПРФ «расширения 
фронта союзников», просят ответить на следующие вопросы: «1. Как Вы 
понимаете «действительную общественную собственность, совладель-
цем которой является каждый человек, и подлинное народовластие»?
2. Каков механизм реализации этих, верно заявленных, исходных положений?»

В связи с участием И. И. Мельникова от КПРФ в выборах мэра 
г. Москвы поступил ряд предложений: привлечь внимание общественности 
и властей к решению жилищной проблемы в столице (прежде всего, в ин-
тересах тех граждан, которые проживают в ветхом жилье, подлежащем сно-
су); руководству КПРФ регулярно встречаться с москвичами, в частности, 
по вопросу выполнения властями Москвы своих обещаний избирателям; 
проводить с жителями города семинары по обучению переговорам с властя-
ми и другим вопросам; делать оценки работы представителей власти Москвы 
в своей печати (из социальной сети Постоянного оргкомитета гражданского 
общества Москвы).

Ради возрождения России А. А. Перьков из г. Железногорска Курской 
области призывает КПРФ объединиться с другими партиями. И. И. Черно-
усов из г. Химки призывает КПРФ «передекларировать свою позицию к ма-
лому и среднему бизнесу». В. К. Бакалдин из п. Петровское Ленинградской 
области поддерживает инициативу коммунистов Санкт-Петербурга создать 
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музей СССР, но призывает Г. А. Зюганова к бдительности: вдруг в этот музей 
перенесут тело вождя революции В. И. Ленина. П. М. Фёдоров из г. Москвы 
пишет о необходимости создания музея истории ВКП(б) – КПСС – КПРФ. 
Из фракции ему сообщили адрес личного архива Г. А. Зюганова, который 
размещается в помещении Российского государственного архива социально-
политической истории на ул. Б. Дмитровка. П. К. Брюханов из г. Тихорецка 
Краснодарского края убеждён в актуальности речи В. И. Ленина на Всерос-
сийском съезде Союза молодёжи 2 октября 1920 года. Он предлагает КПРФ 
переиздать её миллионным тиражом. Г. И. Якубенко из Санкт-Петербурга 
призывает привлекать в партию высокоинтеллектуальных людей и деятелей 
искусства. В ответе из фракции ему говорится: «Ваше замечание мы учтём, 
хотя в рядах КПРФ уже сейчас немало видных людей науки и культуры: де-
путат Государственной Думы Ж. И. Алферов, кинорежиссёр и депутат Госу-
дарственной Думы В. В. Бортко, известный артист и режиссёр Н. И. Губенко 
(заместитель председателя Московской городской думы) и другие. Должны 
также отметить, что далеко не все интеллектуалы готовы поддерживать 
оппозиционную партию России, которой является КПРФ; не все они являют-
ся также сторонниками наших идей. В настоящее время в КПРФ вступают 
наиболее сознательные и убеждённые в правоте социалистических и комму-
нистических идей граждане России, в том числе, и из числа интеллектуалов 
и деятелей искусства».

Р. З. Байназарова из Казахстана (г. Караганда) предлагает КПРФ «на-
чать кампанию, направленную на лишение Барака Обамы звания лауреата 
Нобелевской премии».

После событий в Москве (в Бирюлёво, где произошло убийство моло-
дого человека и последующая массовая акция против овощной базы и ми-
грантов) были письма и телефонные звонки. Бывший водитель В. Л. Рыжих 
предложил Г. А. Зюганову провести совещание глав управ г. Москвы, отде-
лов ОВД, чтобы выяснить их реальную возможность контролировать поло-
жение дел с миграцией и межнациональными конфликтами, предложить им 
помощь и спектр конкретных мер по наведению порядка. 

Профессор В. Н. Турченко из г. Новосибирска предложил возобновить 
сотрудничество с Координационным советом объединения социологов Си-
бири, а также – с другими профессионалами в сфере образования с целью 
«остановить разрушительную реформу образования» в России.

Ю. Н. Филимонов из г. Москвы предлагал организовать акцию протеста 
против повышения оплаты услуг ЖКХ путём оплаты по прежним тарифам, 
а также – отправить нынешнее Правительство Российской Федерации в от-
ставку. В ответе из фракции говорится: «Ваши предложения будут опублико-
ваны в нашем Отчёте на сайте КПРФ в Интернете, но мы не убеждены, что 
предложенная Вами акция будет поддержана большинством граждан, так 
как неоплата счетов может вызвать ответные действия коммунальщиков, 
которые могут прекратить обслуживание неплательщиков. В отношении 
отставки Правительства Российской Федерации сообщаем Вам, что КПРФ 
давно занимается сбором подписей (копию опросного листа высылаем). Вы 
можете обратиться в горком КПРФ (т. 8.495.318.68.11; 8.495.318.66.60) 
и предложить свою помощь в этом деле».

Максим Алексеевич Акулич из Гомеля (Республика Беларусь) пишет: 
«Хочу передать в музей КПРФ всё хорошее, что у меня накопилось при жизни 
в советское время…»
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Первичное отделение КПРФ «СХИ» г. Энгельса Саратовской области 
предложило начать полемику о геноциде русского народа и о внешнеэконо-
мической зависимости России в газете «Советская Россия» и в Интернете.

Примеры положительных ответов на запросы Г. А. Зюганова

В ответе Министерства обороны Российской Федерации на ранее на-
правленный Председателю Правительства Российской Федерации запрос 
Г. А. Зюганова по вопросу сохранения крейсера «Аврора» в составе ВМФ 
и закрепления за ним символа корабля воинской славы моряков сообщается: 
«В соответствии с решением Министерства обороны Российской Федерации 
от 17 января 2013 г. № 216 на крейсере «Аврора» будет произведён доковый 
ремонт, а также другие работы по восстановлению технической готовности, 
взрыво-пожаробезопасности и непотопляемости корабля.

В перспективе будет рассмотрен вопрос о модернизации корабля для ис-
пользования его в качестве учебного с сохранением исторического облика крей-
сера в максимально возможной степени.

Экипаж корабля будет состоять из военнослужащих Военно-Морского 
Флота в количестве, необходимом для решения задач охраны корабля, каче-
ственного обслуживания корабельных систем и механизмов.

Дальнейшее содержание, обеспечение по нормам снабжения, ремонтные 
работы, техническое обслуживание корабля по-прежнему возложены на ко-
мандующего Балтийским флотом.

В соответствии с приказом главнокомандующего Военно-Морским Фло-
том от 27 ноября 2010 г. № 529 в целях сохранения статуса, исторического 
наименования и надлежащего содержания корабля крейсер именуется ордена 
Октябрьской революции Краснознамённый крейсер «Аврора».

Статс-секретарь заместитель Министра обороны Н. Панков».
Ветеран ВОВ и военной службы Б. П. Новиков из г. Сызрани убеждён, 

что Сызранское Высшее военное авиационное училище лётчиков (СВВАУР)  
спас Г. А. Зюганов, так как он неоднократно обращался к руководству Рос-
сии с требованием сместить министра обороны Российской Федерации 
А. Э. Сердюкова. 

В ответ на запрос врио мэра г. Москвы С. С. Собянину сообщили, что 
пожелания граждан об изменении границ сквера возле Петровского переул-
ка будут учтены, а «первый заместитель главы управы Тверского района Ла-
патухин Б. Н. освобождён от занимаемой должности в связи с многочислен-
ными жалобами жителей».

Из Фонда социальной поддержки населения Волгоградской области 
Н. М. Бамбуровой выделено 40 тысяч рублей для замены окон.

В ответ на запрос Г. А. Зюганова в Роспотребнадзор (по жалобе жителей 
нескольких домов по ул. М. Расковой г. Липецка о неудовлетворительных 
условиях проживания) были осуществлены замеры уровня шума, подтвер-
дившие превышение нормы. «В связи с этим, Управление Роспотребнадзо-
ра по Липецкой области направило письмо главе администрации г. Липецка 
с требованием ограничить движение грузового транспорта в этом районе… 
Было проведено также обследование улично-дорожной сети в данном районе, 
в ходе которого принято решение об изменении маршрута движения грузового 
транспорта…»

В ответах на запросы в отношении судьбы Орловского государственно-
го академического театра сообщается, что «Обновлённый театр откроется 
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в 2015 году к 200-летнему своему юбилею. В настоящее время театру предо-
ставлены площадки учреждений культуры города Орла». Также предоставле-
на информация о сохранности архива.

Инвалиду 1-й группы В. А. Кряклину из Тюменской области выделена 
материальная помощь на ремонт печей в размере 35 тысяч рублей; в сентябре 
ему было предоставлено кресло-коляска с доставкой на дом.

Семье Полухиных из г. Урюпинска из благотворительного Фонда соци-
альной поддержки населения оказывается помощь на ремонт кровли част-
ного домовладения. Л. Я. Лысак из Московской области из бюджета оказана 
материальная помощь в сумме 33 000 рублей на лечение сына инвалида- 
колясочника. В ответе на запрос с целью решения проблемы водоснабже-
ния села Перлёвка Семилукского района Воронежской области сообщается, 
что «данный объект включён в проект программы «Обеспечение доступным 
и комфортным жильём и коммунальными услугами граждан Воронежской об-
ласти на 2014–2020 годы». Начало строительство системы водоснабжения 
планируется осуществить в 2014 году». В ответе Сбербанка России на запрос 
Г. А. Зюганова и жалобу инвалида Ю. И. Трошина из г. Калуги об отсутствии 
пандуса для входа в помещение Сбербанка сообщалось о его изготовлении 
и установке, а также: «Принятая Банком концепция организации дополни-
тельных офисов предполагает оснащение новых и реконструированных офи-
сов устройствами для обеспечения свободного доступа маломобильных групп 
населения».

По результатам проверки неблагоприятной экологической обстановки, 
сложившейся в результате деятельности ЗАО «Шахта Беловецкая», «были 
выявлены нарушения в области охраны окружающей среды, в т. ч. в сфере об-
ращения с отходами производства и потребления»; ЗАО были выданы пред-
писания об устранении нарушений.

Положительно был решён вопрос с установкой памятника воинам, по-
гибшим в годы ВОВ в 1941–45 гг. в г. Липецке.

«Памятник В. И. Ленину установлен на территории филиала № 1 
МБСКУ «Крутовское» СДК пос. Сахзаводской», – сообщили во фракцию 
из администрации Ливенского района Орловской области в ответ на жалобу 
граждан о сносе памятника.

Заключение. Перспективы работы с избирателями на основе 
переписки с ними

24–25 января 2014 года в Подмосковье прошёл семинар-совещание ру-
ководителей комитетов региональных отделений КПРФ. Содержательная 
часть этого семинара-совещания представлена в «Вестнике организаци-
онно-партийной и кадровой работы». В своём выступлении на семинаре-
совещании председатель ЦК КПРФ Руководитель фракции КПРФ в Го-
сударственной Думе Г. А. Зюганов подвёл итоги 2013 года (в нём КПРФ 
отметила своё 20-летие проведением ХV съезда партии). Г. А. Зюганов дал 
развёрнутую картину происходящего в стране: «Экономика, по сути, вошла 
в штопор», «Инфраструктура находится в аварийном состоянии», «Наука 
и образование подвергаются рейдерскому захвату», «Финансы нас всё больше 
погружают в долговую яму», «Собственность. Последняя распродажа орга-
низована», «Пенсионная реформа. Суть проста: бедные станут ещё беднее, 
богатые – ещё богаче». На фоне нарастающего неравенства граждан России 
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(«В современной России 110 семей сосредоточили одну треть национального 
богатства») в международных отношениях Г. А. Зюганов отметил «слом ба-
ланса сил» в отношении США и Запада. Всё это заставило фракцию КПРФ 
выразить своё недоверие Правительству Российской Федерации. «Мы со-
брали 102 подписи депутатов Государственной Думы, 156 тысяч подписей 
в сети Интернет и 2 миллиона подписей на улице для того, чтобы выразить 
Правительству недоверие», но этот процесс не получил дальнейшего разви-
тия несмотря на большую работу по разъяснению населению России пози-
ции КПРФ (из десяти пунктов) по отношению к либеральному курсу Пра-
вительства Российской Федерации. Г. А. Зюганов отметил раскол властной 
элиты России и необходимость непрерывного диалога с Президентом Рос-
сийской Федерации, изучения опыта европейских и других стран, рассказал 
о тех предложениях, которые были озвучены коммунистами на всех уровнях: 
о программе НЭП № 2 («Новой экономической политике»); законе о стра-
тегическом планировании; о работе над изменениями в Лесной и Земель-
ный кодекс и борьбе за референдум для принятия закона о национализации 
минерально-сырьевой базы; продвижении в жизнь идеи социалистического 
государства; за ратификацию статьи 20 Конвенции ООН по борьбе с корруп-
цией; о необходимости принятия закона о президентской Администрации; 
об изменении Бюджетного кодекса Российской Федерации в пользу регио-
нов и местного самоуправления.

На семинаре-совещании прозвучали многие важные замечания и пред-
ложения о работе КПРФ: о необходимости контрпропаганды и работы над 
имиджем партии говорил первый заместитель председателя ЦК КПРФ, 
заместитель Председателя Государственной Думы И. И. Мельников; об ор-
ганизации протестной деятельности и работе с различными общественны-
ми и профсоюзными движениями – заместитель председателя ЦК КПРФ 
В. И. Кашин. Он отметил значимость борьбы депутатской фракции за при-
нятие закона о национализации, о «детях войны», о промышленной полити-
ке, о торговле, образовании, о борьбе с коррупцией, о выборах. Руководитель 
аппарата фракции КПРФ в Государственной Думе и сопредседатель Все-
российского женского союза «Надежда России» Н. А. Останина отметила, 
что ежегодно численность детского населения сокращается на 300 тысяч, 
хотя «по сути дела, с 2005 года у нас перестала существовать единая госу-
дарственная политика на федеральном уровне в отношении семьи с детьми, 
детей, молодёжи, потому что с принятием 131-го закона и 122-го закона всё 
это отнесено сегодня к ведению субъекта Федерации». И, несмотря на то, что 
с 2005 года существовала подпрограмма «Жильё молодой семьи» в програм-
ме «Жилище» (Н. А. Останина отметила, что подпрограмма была принята 
по инициативе фракции КПРФ, а в 2009 году делалась попытка принять за-
кон о выделении социального жилья для молодых семей), с 2015 года из фе-
дерального бюджета эта подпрограмма поддерживаться уже не будет.

Но, как следует из многочисленных писем во фракцию, а также – 
из нескольких выступлений депутатов фракции на семинаре-совещании 
(С. П. Обухов), «20 лет мы в Государственной Думе, нас всё время обвиняют, 
что мы не способны что-либо изменить. То есть нам нужно показывать по-
зитивные перемены, которых мы добились». И в этом направлении должен 
работать и отдел по работе с обращениями фракции КПРФ в Государствен-
ной Думе.

На основе наблюдения за «оранжевыми революциями» и ситуацией 
на Украине все хорошо знают, как рушатся политические режимы и прави-
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тельства, когда голос народа и его социальная активность подавляются, ко-
гда энергия людей аккумулируется в антинародное или ложное русло, когда 
во властные структуры вовремя не поступает свежая информация, когда она 
подвергается благообразной деформации. Поэтому очень важно, чтобы мне-
ния наших избирателей доходили до руководства КПРФ и стали тем бароме-
тром, который позволяет вовремя отслеживать возникающие болевые точки, 
проблемы общества, фиксировать их рост или исчезновение. Информация, 
необходимая для прогнозирования общественного мнения, всегда присут-
ствует в письмах наших избирателей, но её нужно уметь извлекать из потока 
обращений и обобщать, а также – своевременно доводить до соответствую-
щих лиц, принимающих управленческие решения.

Очень важным результатом работы с обращениями граждан является 
пропаганда идеологии КПРФ. Наши избиратели спрашивают, где можно 
купить книги Г. А. Зюганова, присылают свои заявки и последующие рецен-
зии, отклики. Присланные книги и материалы КПРФ читаются иногда всей 
деревней, всей семьёй, передаются из рук в руки.

Наконец, по-прежнему можно говорить о значимости работы с пись-
мами для решения конкретных проблем обратившихся граждан: многим 
помогли с лечением, с ремонтом дома, пересчётом пенсии… Благодаря опе-
ративному отклику на обращения удаётся внести предложения по коррек-
тировке законодательства Российской Федерации, организовать проведение 
прокурорской проверки, лишить должности нерадивого чиновника, оправ-
дать невинно осуждённого. 

Постоянная связь с избирателями, осуществляемая, в том числе Отде-
лом, помогает лучше понять насущные проблемы граждан и активно исполь-
зовать предложения наших избирателей в законотворческой деятельности 
фракции КПРФ. Так, в 2013 году был подготовлен целый пакет законов о со-
циальной защите и поддержке «детей войны», женщин, многодетных семей, 
ветеранов войны, пенсионеров, инвалидов, детей-сирот. 
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